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О ЗНАКОМИВШИСЬ с рефератом сту�
дента, я спрашиваю его во время сдачи
им зачёта: «В чём же разница между ста�

диальными кризисами и циклическими?»
Студент молчит. «Тогда у меня к вам второй
вопрос, — говорю я. — Сколько вам было лет
в 1994 году?» «Один год», — отвечает студент.
«Дело в том, что вы написали в реферате, буд�
то в 1994 году вы открыли принципиальную
разницу между стадиальными кризисами и
циклическими». Я не замечаю на лице студен�
та ни тени смущения. Очевидно, что он при�
вык списывать для своих студенческих работ
из Интернета тексты, даже не удосуживаясь

прочесть их. К сожалению, подобных приме�
ров можно привести немало. 

И не читают, и не могут понять

Книги, которые я предлагаю прочесть студен�
там в начале лекционного курса, как правило, ос�
таются непрочитанными. У многих уже нет при�
вычки читать книги. Вот Советская страна была
самой читающей в мире, а постсоветская Россия
не является таковой. Координатор «ФОМ�откры�
тый мониторинг» Е. Кожевина утверждает, что 44
процента россиян в течение года не прочитали ни
одной книги. 

Отказ многих людей от чтения привёл к сниже�
нию у них уровня понимания прочитанного. Док�
тор психологических наук В.С. Собкин сообщает,
что лишь 15 процентов старшеклассников могут
верно понять поэтические отрывки и менее 3 про�
центов — выдержки из прозы. «Что значит — «они
проходят школьную программу»? Они её пробега�
ют. Проходят... мимо». Собкин констатировал:
«Сегодня человеку, оканчивающему школу, ока�
зываются недоступными огромные пласты куль�
туры, потому что те тексты, которые он читает, он
всё равно не понимает. Важные слои смыслов,
подтекста, которыми наполнены эти произведе�
ния, они понять не могут».

Для многих жителей России неосвоенным плас�
том культуры вдруг стала география. На заседании
Российского географического общества пресс�се�
кретарь президента Дмитрий Песков объявил, что
из десятков тысяч граждан России, принявших
участие в коллективном экзамене по географии,
более половины получили двойки. Меня не удиви�
ло это сообщение. Упоминая разные страны Ла�
тинской Америки, я спрашиваю: «Где находится
Гондурас?» Бойкая студентка выкрикивает с места:
«К югу от Москвы!» Видя недоумение на моём ли�
це, она тут же отрекается от своих слов: «Я с Кара�
гандой перепутала!» На вопрос, с кем граничит
Иран, я получаю ответ: «С Казахстаном». После
моего вопроса: «С кем граничит Израиль?», сту�
денты просят меня: «Скажите лучше сами».

Совсем несложные тесты, касающиеся геогра�
фических реалий, ставят студентов в тупик, и
они исподтишка ищут ответ в Интернете с помо�
щью смартфонов, а затем подсказывают друг
другу то, что принимают за надёжные сведения.
В одном тесте я предложил выбрать верный от�
вет о среднегодовом числе жертв землетрясений,
размещённый вместе с тремя ошибочными. К
моему удивлению, значительная часть группы
выбрала вариант: «1 миллиард 200 миллионов».
«Неужели вы не задумались о том, что в этом
случае всё население Земли провалилось бы в
тартарары за шесть лет?» — спрашиваю я студен�
тов. Очевидно, что эти студенты не знают чис�
ленности человечества. Современные митрофа�
нушки, полагающиеся, впрочем, не на извозчи�
ков, а на смартфоны, не имеют ясного представ�
ления о планете, на которой они обитают.

Не лучше ориентируются студенты и в исто�
рическом времени. Им незнакомы многие
значительные эпизоды мировой истории, ко�
торые до сих пор используются для сравнения
с событиями современной жизни. Подавляю�
щее большинство моих слушателей не смогли
объяснить, что такое «пиррова победа», «пя�
тая колонна» и почему провокацию, устроен�
ную для осуществления государственного пере�
ворота, можно сравнить с «поджогом рейхстага».

(Окончание на 6
й стр.)

Словно поиск сокровищ
Размышления над вопросом, который волнует

Сегодня в разговор под рубрикой «А вы что читаете?»,
который ведёт «Правда», включается один из интересней

ших авторов нашей газеты — учёный и писатель Юрий Ва

сильевич ЕМЕЛЬЯНОВ. Он известен прежде всего как
автор многочисленных книг и статей об И.В. Сталине, но в
«Правде» печатаются выступления этого авторитетного
историка и на другие темы, связанные с нашим прошлым и
сегодняшним днём. Кроме того, Юрий Васильевич — ву

зовский преподаватель. Судя по всему, именно общение с
нынешней молодёжью вызвало у него размышления над во

просом, поставленным «Правдой». И вот он написал эти
свои заметки о чтении книги как поиске сокровищ.

А вы что читаете?Курьер новостей

Вот уж не ждали

ТАРИФЫ на услуги ЖКХ вы

растут в Омске с 1 июля: на

теплоснабжение — на 9,6%, во

доснабжение и канализацию —
на 3,5%, на электричество — на
11% и на сжиженный газ — на
4,5%. Таким образом, по расчё

там экономистов, расходы боль

шинства омичей на коммуналку
вырастут на 10%.

Работы
на всех не хватает

ОКОЛО 11 тысяч человек
были зарегистрированы в

региональной службе занятости
Вологодской области к концу
первого квартала нынешнего го

да. Это на 527 человек (5%)
больше, чем в начале года. Об

щее число работников в облас

ти, включая организации малого
бизнеса, составило 377 тысяч
человек, что на 2,7% меньше,
чем годом ранее. С начала года

признаны безработными 7525
человек. Заметное уменьшение
численности (на 10% и более)
наблюдалось на предприятиях
по производству электрообору

дования, электронного и опти

ческого оборудования.

Пенсия —
это нищета

РОССИЯНЕ боятся выхода
на пенсию. Этот факт заре


гистрировал очередной опрос,
проведённый холдингом «Ро

мир» среди городского работаю

щего населения в мае. Почти
половина опрошенных граждан
— 47% — считают, что выход на
пенсию влечёт за собой потерю
профессионального и социаль

ного статуса, а 40% уверены в
том, что пенсия — это нищета,
бессилие и безнадёжность. Бо

лее того, 77% респондентов по

лагают, что пенсионные выпла

ты не могут обеспечить достой

ного материального дохода. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

ЧУК детям не друг

ЖИТЕЛИ посёлка Роза, что в Челябинской
области, 1 июня вышли на пикет в защиту

детей. Сельчане намерены привлечь внимание к
опасности, которая угрожает школьникам и до�
школятам, ежедневно посещающим учебные
заведения, находящиеся в опасной зоне уголь�
ного разреза.

Дело в том, что здания двух школ и детского
сада, которые посещает больше тысячи местных
ребят, имеют повреждения несущих конструк�
ций и представляют серьёзную угрозу для жиз�
ни и здоровья детей.

Жители посёлка считают, что деньги на стро�
ительство новых зданий образовательных уч�

реждений должна выделить «Челябинская
угольная компания» (ЧУК), потому как во вре�
мя недавнего переселения жителей Розы из
опасной промышленной зоны она не выплати�
ла один миллиард рублей, о чём прежде была
достигнута договорённость между властями ре�
гиона и владельцем компании. Розинцы требу�
ют, чтобы эти деньги хозяин отдал сейчас —
именно такая сумма необходима для строитель�
ства школ и детского сада.

Розинцы вышли на пикет с лозунгами «ЧУК
должен 1 миллиард рублей на новые школы и дет�
сад в посёлке Роза!», «ЧУК экономит на детях!»

По сообщениям информагентств.

Призывы
и лозунги ЦК КПРФ

к массовым акциям «Анти�НАТО», посвящённым
75�й годовщине вероломного нападения

гитлеровской Германии на Советский Союз

●● Память о Великой Отечественной войне —
священна!

●● Победа отцов и дедов — наша Победа! 
●● Вечная слава павшим в боях! 
●● Коммунистическая партия — организатор

и вдохновитель Победы над фашизмом!
●● Верховному Главнокомандующему Сталину — 

слава!
●● Красный стяг — Знамя Победы!
●● Нет — осквернению советского прошлого!
●● Фальсификация истории — преступление

против памяти!
●● Не бывать фашизму на русской земле!
●● Нет — войне! Нет — НАТО!
●● НАТО, прочь от границ России!
●● НАТО — ударный кулак мирового империализма!
●● Роспуск НАТО — победа народов!
●● Признанию ДНР и ЛНР — да!
●● Крым — Русская земля!
●● России — Правительство народного доверия!
●● Программа КПРФ — защита от кризисов!
●● Ветеранам и «детям войны» — достойную жизнь!
●● Спасение от фашизма — социализм!
●● Наше дело — правое! Победа будет за нами!

«Правда»: летопись революции

Распрямляются
пролетарии прилавка

В №11 «Правды», вышедшем 
5 (18) мая 1912 года, привлекла вни�
мание рубрика «Среди приказчи�
ков». Первая же информация из сто�
лицы звучала не то чтобы неожидан�
но, но, признаемся, как�то непри�
вычно для сегодняшнего глаза. 

В ОТ ОНА. «3 мая в зале гражданских инже�
неров состоялось общее собрание вновь
открытого профессионального общества

приказчиков�мануфактуристов. На собрании
присутствовало около 400 человек. Нужно от�
метить заметное оживление среди приказчиков,
вызванное последним посягательством Государ�
ственного совета на их отдых, а также и общим
подъёмом духа среди тружеников.

После выбора председателя собрания (т. За�
вьялов) собрание приступило к обсуждению на�
меченных на повестке вопросов дня… По пер�
вому вопросу т. Косарев обратился с приветст�
венной речью к вновь нарождающемуся обще�
ству. Он отметил, что мысль об организации
профессионального общества была встречена
среди приказчиков�мануфактуристов очень со�
чувственно…»

Следующая информация убедительно объяс�
няла, почему приказчикам надо создавать
профсоюзы:

«Жизнь приказчика и подручного в фруктовых
и чайных магазинах весьма незавидна. Хозяева
наши начинают сокращать время отдыха: раньше
торговали с 9 час. утра до 9 час. вечера, а теперь
заставляют торговать с 8 1/2 час. до 10 и 10 1/2 час.
вечера. И ничего на это не скажи, а то выгонят». 

Для сегодняшнего читателя придётся дать не�
большое пояснение. В словаре современных
профессий слово «приказчик» точно не значит�
ся. В соответствии с новой капиталистической
модой людей этой профессии стали высокопар�
но называть «менеджер по продажам», что на
более привычном языке означает «продавец».
Знаменитый Толковый словарь русского языка
под редакцией проф. Д.Н. Ушакова пояснял:
«Приказчик — это наёмное лицо у купца или в
каком�нибудь торговом заведении, выполняю�
щее поручения торгового характера, занимаю�
щееся по доверенности хозяина торговлей в ма�
газине». В завершении толкования слова есть
полезная помета: «дореволюционное». На язы�
ке классовой борьбы приказчик означал наём�
ного, эксплуатируемого работника торговли,
пролетария прилавка.

В №13 «Правды» была опубликована инфор�
мация «Протест торговых служащих в Москве»:

«Обсудив вопрос о нормальном отдыхе в свя�
зи с этим постановлением, общее собрание клу�
ба торгово�промышленных служащих находит,
что предполагаемое комиссией Государственно�
го совета увеличение торгового дня торгово�
промышленных рабочих и служащих до 15�ти

часов и уничтожение праздничного отдыха… тя�
жело и пагубно отразится на всей личной, се�
мейной и общественной жизни торгово�промы�
шленных рабочих и служащих. Ввиду этого со�
брание «заявляет свой решительный протест
против постановлений комиссии Гос. совета.

Собрание поручает совету клуба передать это
постановление членам Гос. думы и Гос. совета, а
также представить в Московскую городскую ду�
му и в московский биржевой комитет».

В следующем, 14�м, номере газета сообщала
из Санкт�Петербурга: 

«Постановлением 15 ноября 1908 г. был введён
у нас 12�часовой рабочий день, но теперь он фак�
тически сведён на нет. В фруктовых и гастроно�
мических магазинах торгуют большинство по
13—15 час. в будни и по 12 часов в праздничные
дни, не говоря уже о мелких фруктовых лавках,
где 1 приказчик и мальчик. Но также эксплуати�
руют труд приказчиков в больших магазинах. Где
же тут закон 15 ноября? Гос. совет ещё только хо�
чет утвердить 15�часовой рабочий день, а хозяева
уже постарались ввести его на деле».

Откроем номер, вышедший 11 июня 1912 го�
да. Под рубрикой «Среди приказчиков» читаем
заметку «Колбасники»:

«… В нашей жизни мы не имеем совершенно
никаких культурных развлечений. В те немногие
свободные часы, которые иногда выпадают нам
только в воскресенье, мы, измученные недельной
работой, проводим во сне в антисанитарных усло�
виях хозяйской квартиры. За свой каторжный
труд мы получаем 12—18 рублей в месяц. В боль�
шинстве случаев колбасные набиты провинци�
альным людом, который нуждой вынужден оста�
вить свой семейный очаг и идти в город, где за ни�
чтожное вознаграждение отдаёт своё единствен�
ное богатство — молодые годы и своё здоровье.

Наше мнение такое: до тех пор, пока мы сами
не подумаем о себе, нам не дождаться лучших
дней. Молодой и старый в этом вопросе должен
сойтись и проникнуться одним желанием, од�
ной целью: возможно скорее улучшить свою
жизнь. Благодаря нашей разрозненности наши
хозяева один за другим отняли у нас те жалкие
права (10�час. раб. день), которые вынуждены
были дать под давлением всеобщего движения
1905—1906 годов. Поэтому нам нужна профес�
сиональная сплочённость, нужен профессио�
нальный союз. И только такими путями мы мо�
жем добиться улучшения своего экономическо�
го положения. В единении наша сила».

Сегодня вывод пролетариев прилавка не ме�
нее актуален, чем век назад. По данным учёных
Института социологии РАН, среди всех проле�
тариев современной России хуже, чем у рядо�
вых работников торговли, зарплата и условия
труда только у неквалифицированных рабочих. 

Подготовил обзор
Виктор ТРУШКОВ.

Штаб протеста

— ВСЕРОССИЙСКОЕ со�
зидательное движение

«Русский Лад» при поддержке
КПРФ организовало праздни�
ки дня рождения Пушкина и
Дня русского языка по всей
стране и самое красочное — в
Москве, в саду «Эрмитаж».

Русский язык, поэзия, литера�
тура и в целом русское искус�
ство — это основа объедине�
ния нашего народа.

А такая твёрдая основа осо�
бенно нужна в условиях, когда
у наших границ наблюдаются
концентрация и опасная ми�

литаристская возня натовских
вояк. В это время особенно
важно помнить о нашей исто�
рии, черпать в ней уверен�
ность в собственных силах и
готовность защищать свободу
нашего народа и целостность
страны. К этому члены КПРФ
вместе с союзниками будут
призывать на Всероссийской
акции протеста «Анти�НАТО»,
которая пройдёт 18—22 июня.
Она посвящается 75�й годов�
щине вероломного нападения
гитлеровской Германии на Со�
ветский Союз, но послужит
напоминанием всем поджига�
телям новой войны, чем за�
кончилась для гитлеровского
режима такая затея, — сказал в
заключение В. Кашин.

Участники заседания обсу�
дили вопрос подготовки к
проведению акции в Москве
18 июня.

Валентин СИМОНИН.

И НЕЧЕГО ПРОДОЛЖАТЬ сва�
ливать всё на «проклятые 1990�е
годы», что повадились чуть ли

не на каждом шагу делать видные
представители «Единой России».
(Кстати, будучи идеологической пу�
повиной связаны с тем периодом, они
и «свалить»�то его толком не в состоя�
нии, иначе бы не возвели в Екатерин�
бурге позорный и дорогущий центр в
честь пьяницы, явившегося главным
разрушителем России в те самые 1990�е
годы!) Вот что, например, говорил об
этом в прошлом году известный писа�
тель Юрий Поляков: «Я понимаю, по�
сле десятилетия разгула ельцинской
семейственности повернуть огромный
государственный корабль сразу невоз�
можно. Но прошло 15 лет! За такое же
время большевики когда
то с нуля про

мышленность отгрохали, понастроили
вузов, домов культуры, а мы до сих пор
олигархов в государственную бронете�
легу запрячь по�настоящему не можем
— взбрыкивают!» (Выделено мной. —
О.Ч.)

Насчёт большевиков — лучше не
скажешь! И сравнение их уже не с ель�

цинской, а именно что с путинской
властью более чем убедительно. Вот
только одно не договаривает популяр�
ный писатель: сегодняшняя власть, ос�
тающаяся — как и в ельцинскую пору
— по своей классовой сути олигархи�
ческой, ни в какую «телегу» этих са�
мых олигархов «запрягать» и не соби�
рается. Так что им и «взбрыкивать»�то
особо не приходится…

Напротив: все основные мероприя�
тия проводимой нынешней властью
экономической политики как раз и
направлены на обслуживание их инте�
ресов. Так, представленный в середи�
не мая в Госдуме отчёт Счётной пала�
ты РФ за 2015 год однозначно свиде�
тельствует: так называемая докапита�
лизация банков, проведённая за счёт
средств федерального бюджета и
предполагавшая кредитование че�
рез банки приоритетных отраслей
экономики, намеченной цели не
достигла. Более того, такое кредито

вание не только не выросло, но и сни

зилось! 

А ведь это был один из пунктов ан�
тикризисного плана правительства

РФ на 2015 год, и отпущен на него из
государственных средств был целый
триллион рублей. Очень нужный об�
ществу в кризисный год триллион от�
дали ради якобы блага России банки�
рам, а они вместо этого предпочли
распорядиться им в каких�то других,
явно более предпочтительных не для
большинства россиян, а для них самих
и их семейств целях. И, похоже, всё
идёт к тому, что высшая исполнитель�
ная власть и не собирается спраши�
вать с самозваной «элиты» за нецеле�
вое использование — а по сути дела,
расхищение! — громадных государст�
венных средств.

А между тем продолжавшийся не�
сколько лет экономический застой, о
чём не раз писала «Правда», в про�
шлом году сменился уже полноцен�
ным экономическим кризисом. Па�
дение ВВП страны на 3,7 процента, а
промышленного производства — на
3,4 процента сразу же отодвинуло
Россию с 5�го на 6�е место по вели�
чине экономики, исчисленной даже
по паритету покупательной способ�
ности (ППС). Напомним, что расчёт
объёма ВВП по ППС — общеприня�
тый в мире, считающийся «неофици�
альным» методом международного
сопоставления экономик, в отличие
от признаваемого официальным оп�
ределения ВВП на основе курсов на�
циональных валют. Здесь у России
положение куда хуже: вплоть до 2015
года она находилась всего лишь на
10�м месте, уступая почти всем госу�
дарствам «большой семёрки» (за ис�
ключением Канады) и даже Брази�
лии. По итогам же 2015�го наша

страна опустилась ещё на две пози�
ции — на 12�е место, пропустив�таки
вперёд теперь уже и Канаду, а заодно
и Южную Корею.

При этом на нынешний год пер�
спективы для России ещё более небла�
гоприятные: ведь, по обнародован�
ным в апреле данным Организации
экономического сотрудничества и
развития, в 2016 году экономики раз�
витых западных стран в целом пока�
жут слабый, но всё�таки рост. Так,
США «подрастут» на 2 процента, Ев�
росоюз в целом — на 1,4 процента. А
локомотивом мировой экономики по�
прежнему будет народный Китай с
ростом ВВП на 6,8 процента: здесь как
раз ничего не меняется!

В России же ожидается продолже�
ние абсолютного падения экономики:
от официальных скромных 0,2 про�
цента, прогнозируемых минэконом�
развития, до 1,5 процента, которые
нам «даёт» Международный валютный
фонд. И никакого просвета не видно.
Ведь, по признанию члена�коррес�
пондента Российской академии наук,
научного руководителя Финансового
университета при правительстве РФ
Дмитрия Сорокина, в стране отсутст�
вует комплексный стратегический
план технологического перевооруже�
ния экономики с точными целями,
сроками, событиями, действиями. Это
при том, что, по данным минэконом�
развития РФ, около 80 процентов тех�
нологического оборудования работает
уже от 16 до 35 лет. Вот такие «дости�
жения»…

Олег ЧЕРКОВЕЦ.
Доктор экономических наук.

«Праздник» в болоте кризиса
Российская Федерация встречает свой псевдопраздник в экономическом тупике,

куда её завёл весь 25+летний путь отказа от социализма
Вот уже который раз приходится встречать эту поистине

чёрную во всей нашей истории дату, которую по праву следо�
вало бы назвать не Днём России, а днём разрушения России
или днём национального позора и скорби. И год за годом
объективная экономическая реальность убедительно дока�
зывает, что сегодняшняя «демократическая» Россия как ос�
колок великого Советского Союза продолжает барахтаться в
числе средненьких государств и лишь остающиеся от прав�
ления коммунистов могучий ядерный потенциал да постоян�
ное членство в Совбезе ООН позволяют её нынешним прави�
телям рассуждать о статусе великой державы. 

Остудить пыл
натовских

провокаторов
Подготовленные КПРФ и Общероссийским штабом

по координации протестных действий мероприятия
начала июня — Международный день защиты детей,
День русского языка и день рождения Александра
Сергеевича Пушкина — были проведены ярко и массо�
во по всей России. Об этом заявил, открывая 7 июня
очередное заседание штаба, его руководитель, заме�
ститель Председателя ЦК КПРФ Владимир Кашин.

Следующий номер
газеты «Правда»
выйдет 16 июня.

●● Страшная «сказка» для стариков
Как грибы после дождя множатся нелегальные
дома престарелых и подпольные хосписы

— 2�я страница

●● Полицейских готовят в полицаи
На Урале проведены учения по подавлению
массовых выступлений рабочих

— 4�я страница

●● Натовцы в Литве как хозяева
В регионе Балтийского моря начались
крупнейшие со времён «холодной войны» учения
Североатлантического альянса

— 7�я страница

Сегодня в номере:
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Как работает 
судебное дышло

В самом депрессивном районе
Смоленской области — Сычёвском —
проходит судебный процесс. Глава
района Е.Т. Орлов обратился в суд с
иском к жителям, недовольным его
хозяйственной деятельностью, а
также преследованием за инако%
мыслие.

ГЛАВНЫМИ РАЗДРАЖИТЕЛЯМИ, подвиг�
нувшими первое лицо муниципального об�
разования предъявлять своим землякам, в ос�

новном пенсионерам, подобного рода претензии,
послужили публикации о его неблаговидных делах
в газете местного обкома КПРФ «Смоленская
правда» и письмо граждан к президенту.

Орлов буквально объявил охоту на тех, кто по�
ставил подписи под письмом. И это в то время как
район не блещет экономическими показателями,
а дороги в самом городе по своему состоянию мо�
гут принимать участников соревнований на везде�
ходах. Не выдерживает критики, по словам жите�
лей, и состояние сферы ЖКХ. Безработица, за�
крытие школ, ухудшение здравоохранения вызы�
вают законные претензии жителей. Об этом они и
написали в Москву. А в результате получили су�
дебные разбирательства, в ходе которых Орлов,
подобно удельному князьку, кого�то обвинял, а
кого�то миловал, снимая свои претензии.

31 мая состоялось далеко не первое и, вероятно,
не последнее заседание районного суда, в ходе ко�
торого активистке, пенсионерке Ольге Василье�
вой присудили штраф в размере 5000 рублей (не
моги, женщина, иметь своего мнения), а всем се�
мерым подписантам предписано опровергнуть
информацию, изложенную в их жалобе.

Всё стало на свои места. С помощью дышла под
названием «закон» хозяин земли сычёвской пока�
зал «бунтовщикам» и где раки зимуют, и кто в до�
ме хозяин. От такого произвола оцепенели даже
авторитетные новостные агентства. Но смоляне
ещё и не такое видели.

В. СОЗОНОВ.
г. Смоленск.

В региональных отделениях КПРФ

Витаминка — 
за доброе дело

Коммунисты Берё%
зовского района во гла%
ве с первым секрета%
рём райкома КПРФ Бо%
рисом Телешем прове%
ли благотворительную
акцию «Игрушки и дет%
ская одежда — даром!»

ОНА БЫЛА адресована
многодетным и малообес�

печенным семьям района. Ак�
ция началась сбором добро�
вольных пожертвований. Зем�
ляки откликнулись на призыв
коммунистов и приносили иг�
рушки, детскую одежду, кни�
ги. Участие в акции также
принял десант комсомольцев
краевого центра, которые
приехали вместе с первым се�
кретарём горкома комсомола
Даниилом Гребёнкиным. Ак�
тивными были берёзовские
мальчишки и девчонки. Все,
кто приносил игрушку или па�
кет с вещами, получали в по�
дарок витаминку и красный
воздушный шар. Взрослым
вручали свежий номер газеты
«За Победу!»

Акция прошла успешно.
Салон легковой машины ока�
зался заполнен вещами довер�
ху. Их передали в комплекс�
ный центр социального обслу�
живания населения Берёзов�
ского района.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

Антинародное хозяйство

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ падение
производства, в частно�
сти молока, в 2016 году

станет неприятным доказа�
тельством неэффективности
работы минсельхоза и прави�
тельства в целом. В этом году
собственное производство
молока впервые в истории
может упасть ниже символи�
ческого рубежа в 30 млн.
тонн. 

О такой перспективе мо�
лочники предупреждают чи�
новников минсельхоза, кото�
рые почему�то надеются на
бурный рост надоев, чего не
было в стране с советского
времени. Видимо, чтобы ос�
тановить в России молочный
кризис, в главном аграрном
ведомстве собираются даже
создать экспертный совет по
молочному животноводству,
полагая, что деятельность
«советчиков» благотворно
повлияет на отрасль. Пока же
РФ стремительно наращива�
ет импорт дешёвых суррога�
тов для изготовления молоч�
ного фальсификата. 

В отличие от чиновников,
сами аграрии прогнозируют
спад. Откуда взяться росту, ес�
ли молочный рынок крепко
зависит от дорогого импорта
— кормовых добавок, ветери�
нарных препаратов, оборудо�

вания, поставок высокопро�
дуктивного племенного скота.

Ключевым же ограничени�
ем для развития молочной
промышленности, как пояс�
няют молочники, сегодня ос�
таётся низкая привлекатель�
ность отрасли для частных
инвестиций. Этому способ�
ствуют и длительные перио�
ды окупаемости инвестици�
онных проектов, и высокие
процентные ставки по креди�
там, и более высокие затраты
в сравнении с развитыми
странами.

Как же сдвинуть тяжкий
воз молочных проблем? У
минсельхоза есть на этот счёт
свой сценарий выхода из ту�
пика, и суть его отнюдь не но�
ва, а именно: добыть деньги.
Без них о реальном развитии
молочной отрасли не стоит и
говорить. Но где их взять?

Вот что предлагает сель�
хозминистр А. Ткачёв: «Мы
должны максимально и на
уровне субъектов делать всё,
чтобы поднимать закупоч�
ную цену. Если она будет в
пределах 18—20 рублей (за
литр), чудес не произойдёт.
Только (цена в) 23—25 руб�
лей может заставить инвес�
торов проявить интерес к
этому бизнесу». Он подчерк�
нул, что именно увеличение

цены сырья может сделать
молочный бизнес привлека�
тельным.

«Мы должны развивать
производство молока. Будем
всяческими способами, ин�
струментами стимулировать
этот процесс», — заявил 
министр, добавив, что мин�
сельхоз готов к радикальным
решениям в этой отрасли.
Возникает резонный вопрос:
как это «стимулирование»
отразится на кармане потре�
бителя, покупательная спо�
собность которого падает
день ото дня? Смогут ли мо�
лочники, производящие на�
туральное сырьё, реализовать
свою существенно подоро�
жавшую продукцию? Кому
она будет по карману? По�
скольку рост цен и сокраще�
ние доходов населения нико�
им образом не стимулируют
рост потребления и произ�
водства.

Если сегодня возможность
преодоления молочного кри�
зиса вызывает большие во�
просы, то сомнений в рас�
пространении молочных сур�
рогатов фактически не оста�
ётся. РФ продолжает нара�
щивать импорт пальмового
масла, которое используется
среди прочего и в производ�
стве дешёвых заменителей
молока. В первом квартале
этого года РФ импортирова�
ла 233 тыс. тонн пальмового
масла и его фракций, что на
15,6% больше, чем за анало�
гичный период прошлого го�
да, сообщает Росстат.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Молочный тупик
«Мы ставим амбициозные задачи и плани%

руем к 2020 году достичь показателей докт%
рины продовольственной безопасности по
таким видам продовольствия, как мясо и мо%
локо, а также по овощам и фруктам», — за%
явил, выступая на итоговой коллегии мин%
сельхоза РФ его глава Александр Ткачёв.

И пикнуть не смей Градус падения

Из недавних ново%
стей. По столице прока%
тились митинги против
плохого содержания и
убийства собак в приюте
для животных. Возму%
щение, протест, много%
численные петиции и
требования, бурлящие
Интернет и СМИ — впол%
не адекватная реакция
любителей животных.

М ЕНЯ ПОРАЗИЛО ДРУ�
ГОЕ: в то же самое время
появилась информация о

том, что в частном доме Екатерин�
бурга полицейские обнаружили 48
стариков в последней стадии исто�
щения. Обслуживающий персонал
отсутствовал. Дневной рацион всех
«заключённых» размещался в двух
мешках с геркулесом и хлебными
крошками. Выживали кто как мог:
ходячие по мере сил пытались уха�
живать за лежачими. Медпомощи
никакой. Зато «за содержание» у
них регулярно отбирали пенсию.
Шансов выжить в таком приюте не
было никаких.

Ни митингов, ни шума в прессе,
ни петиций не последовало… 

А ведь этот случай далеко не еди�
ничен. Всю страну как оспой по�
крыло множество подпольных до�
мов престарелых и хосписов. 

Прежде всего несколько слов о
причинах. Старики и больные сего�
дня не являются, мягко говоря,
приоритетом нашего государства,
которое, тем не менее, громогласно
объявлено «социальным». Несмот�
ря на то, что продолжительность
жизни в стране находится на позор�
но низком уровне, дожившие до
преклонных лет люди оказываются
практически брошенными на про�
извол судьбы. Несколько лет назад
по�тихому прошла «оптимизация»
домов престарелых «малой вмести�
мости». В итоге официальная оче�

редь в дома престарелых сегодня
превышает 16 тысяч человек. И это
только одиноких. 

С живущими в семьях дело об�
стоит порой немногим лучше. Глав�
ная причина — всё тот же «квартир�
ный вопрос». Жить большой семь�
ёй в тесноте — и без того большое
испытание, но ещё и с больным по�
жилым родственником — бывает
просто невыносимо. Критическое
отсутствие социальных учреждений
чувствуют на себе обычные больни�
цы, особенно перед праздниками и
летом, когда уставшие или уезжаю�
щие в отпуск родственники пыта�
ются всеми правдами и неправдами
«сплавить» туда своих бабушек и
дедушек. В больницах всё�таки по�
жилые люди могут получить уход,
их подлечат, ну и отдохнувшие дети
могут уже с новыми силами забрать
своих родных домой. Но и на этом
медчиновники решили сэконо�
мить. «Оптимизация» здравоохра�
нения во многом началась под ло�
зунгом «Нечего делать бабушкам в
больницах!»

Родственники оказались один на
один со своей проблемой. Однако
свято место пусто не бывает. По
всей стране засуетились предпри�
имчивые люди. Сегодня Интернет
просто распирает от количества
рекламы с фотографиями счастли�
вых ухоженных пенсионеров и при�
глашений передать «проблемных»
родных в «ласковые, заботливые
руки». Я не собираюсь покрывать
позором поголовно всех предпри�
нимателей. Наверняка среди них
есть и честные люди. Тем не менее
никуда не деть того факта, что биз�
нес — это всё�таки не благотвори�
тельность и его цель — иметь как
можно большую прибыль. Поэтому

расценки на «благое дело» просто
зашкаливают. Далеко не всякая се�
мья способна выложить 50—60 ты�
сяч в месяц за пребывание своей ба�
бушки в таком заведении. А ведь
чем больнее и беспомощнее чело�
век, тем больше средств требуется
на уход за ним.

Какова должна быть главная
стратегия бизнеса в ситуации суже�
ния рынка? Правильно: удешевле�
ние. Сегодня основной способ уде�
шевить «производство» — уход от
налогов. Создание подпольной
компании позволяет также изба�
виться как от проверок, так и от со�
блюдения всяческих предписаний,
исполнения нормативов и т.д. Госу�
дарство же, не желающее решать
эту проблему, похоже, смотрит

сквозь пальцы на происходящее. И
вот в сфере нелегальных услуг на�
чался бурный расцвет бизнеса на
стариках. 

Вначале «социальные предпри�
ниматели» действовали осторожно:
подпольные дома престарелых ста�
рались открывать где�нибудь по�
дальше, в небольших, малолюдных,
отдалённых деревнях и посёлках.
Здесь их, правда, тоже, бывает, слу�
чайно обнаруживают. Например,
как сообщает в пресс�релизе регио�
нальное управление МВД по Вла�
димирской области, в прошлом го�
ду вызванные бдительными соседя�
ми полицейские нашли в частном
доме на территории садового това�
рищества «Сказка» в пригороде Пе�
тушков почти два десятка едва жи�

вых стариков и тело мёртвой жен�
щины. Соседей насторожило то,
что из дома постоянно вывозят
умерших. Расследование показало:
здесь действовал подпольный дом
престарелых, где без медицинской
помощи и практически без ухода
проживали старики, чей средний
возраст составлял 88 лет, многие из
них перенесли инсульт. Сказочную
жизнь пациентам обещали за 22 ты�
сячи рублей в месяц.

Подобное же заведение было
найдено, по информации портала
«Милосердие.ру», в пансионате
имени Святого Архангела Михаила
в деревне Шаганино в Новой
Москве. При этом пребывание там
отнюдь не дешёвое: от 1200 до 4500
рублей в сутки.

Массовая проверка, проведённая
Генпрокуратурой после череды по�
жаров в домах престарелых, выяви�
ла, между делом, и 118 соцучрежде�
ний, которые не имеют никакого
правового статуса. Однако, думается,
это лишь видимая часть айсберга.

В последнее время спрос на по�
добные услуги стал столь велик, а
предприниматели так осмелели,
что не боятся создавать свои неле�
гальные заведения прямо в круп�
ных городах. Так, бдительные пи�
терцы обнаружили подпольный хо�
спис в обычной трёхкомнатной
квартире на улице Дегтярной. Пре�
бывание здесь пациентов с инсуль�
тами, черепно�мозговой травмой,
опухолями головного мозга, стар�
ческой деменцией, судя по прей�
скуранту, стоило 900 рублей в день.
Аналогичный подпольный дом
престарелых, существовавший в
квартире многоэтажки, удалось за�
крыть и в Великом Новгороде. В
момент проверки полицейские об�

наружили здесь семерых женщин,
шесть из которых — лежачие. Цена
вопроса — 20 тыс. рублей в месяц.
И ведь для большинства семей это
тоже немалые деньги!

Впрочем, не стоит бросать ка�
мень в родных несчастных стари�
ков: паллиативных коек, мест в
психоневрологических диспансе�
рах и интернатах по всей стране ка�
тастрофически не хватает. Родст�
венники в большинстве случаев не
в состоянии самостоятельно ре�
шить свою проблему. Сиделка,
обезболивающие, средства ухода —
всё это требует непосильных для
обычной семьи средств, сил и воз�
можностей. 

Но государственные службы от�
махиваются от проблем своих граж�
дан. Сегодня их основная задача —
это «оптимизация», то есть эконо�
мия на всём, кроме себя, любимых.
Мало того, существует подозрение,
что некоторые чиновники вполне
могут быть в доле от такого при�
быльного бизнеса. Иначе трудно
объяснить, каким образом прямо
под их носом возникают десятки
подобных заведений. Соседям и не�
равнодушным людям зачастую при�
ходится предпринимать невероят�
ные усилия для того, чтобы госорга�
ны обратили хоть какое�то внима�
ние на творящееся безобразие. 

А ведь речь идёт о последних го�
дах жизни как раз тех людей, кото�
рые создавали экономическую ос�
нову государства, защищали его. Не
высшей ли степенью патриотизма
было бы отдать сегодня долги на�
шим старикам и не подвергать их
таким унижениям и мучениям?

Мария ПАНОВА.
Фото с сайта fishki.net

Страшная «сказка» для стариков

Парламентский дневник

ОБОБЩИВ деятельность
ветвей власти, возглавля�
емой «Единой Россией»,

Н. Рябов подчеркнул, что созда�
ны прекрасные условия для спе�
кулянтов всех мастей, но ничего
не сделано для производителей.
Село оставлено даже не на вы�
живание, а на вымирание. Депу�
тат�коммунист от Нижегород�
ской области Н. Рябов на циф�
рах показал, чего стоят демаго�
гические посулы «партии влас�
ти» об импортозамещении. В
2015 году поголовье крупного
рогатого скота в Нижегород�
ской области уменьшилось на
5000, а за первый квартал 
2016�го оно сократилось уже на
6000. В деревнях люди переста�
ли держать скот, сажать карто�
фель, молодёжь уезжает в город,
потому что в селе нет ни работы,
ни условий для отдыха. Да что
там для отдыха — нет элемен�
тарных условий для жизни. 

Коснулся депутат Рябов и во�
проса промышленной полити�
ки. Он напомнил, что в совет�
ские годы сектор экономики,
который сейчас находится в ве�
дении министерства промыш�
ленности и торговли, состоял из
десятков министерств, а сейчас,
забыв наставление Козьмы
Пруткова: «Нельзя объять не�
объятное» — смешали всё «в од�
ном флаконе» и получили
пшик. При такой организации
промышленности, да и в целом
экономики при нынешней вла�
сти ни страна, ни народ богато
жить никогда не будут, подчерк�
нул Н. Рябов. На элементарные
просьбы восстановить, скажем,
мост в селе или сделать дорогу
хотя бы из щебня, региональ�
ные власти отвечают: «Мост и
дорога — муниципальные, в му�
ниципалитет и обращайтесь». А
то, что в муниципалитете денег
нет, никого не волнует. Какой
смысл тогда держать штат чи�
новников, которые не могут ре�
шить проблемы населения, а
только горазды «ваять» отпис�
ки? — вопрошает парламента�
рий. Доведя страну, что называ�
ется, до ручки, «Единая Россия»
просто не имеет права нахо�
диться у власти. Должно быть
сформировано пролетарско�па�
триотическое правительство, а
Коммунистическая партия Рос�
сийской Федерации возьмёт на
себя ответственность возгла�
вить его и решить проблему
улучшения жизни народа в бли�
жайшую пятилетку, заявил де�
путат�коммунист.

Олег Смолин своё выступле�
ние в часе политических заявле�
ний посвятил одному из нацио�
нальных символов — Дню Рос�
сии, который будет праздно�
ваться 12 июня и который, по
мнению депутата, следовало бы
назвать днём самоунижения
России. В этот день в 1990 году
была принята Декларация о го�
сударственном суверенитете
РСФСР, установившая главен�
ство законов Российской Феде�
рации над законами Советского
Союза. Примеру России после�
довали и другие союзные рес�
публики, что ознаменовало на�
чало распада. Спустя 15 лет пре�
зидент России назовёт круше�
ние СССР крупнейшей геопо�
литической катастрофой века.
Для советских людей это было
катастрофой всеобъемлющей:
экономической, финансовой,
технологической, социальной,

интеллектуальной, духовно�
нравственной, демографичес�
кой. Объявить национальным
праздником день, когда было
положено начало этой катаст�
рофе, по меньшей мере, стран�
но, заявил Смолин. «Россия —
страна с тысячелетней истори�
ей, — подчеркнул он, — её суве�
ренитет утверждался трудом и
оружием народа под руководст�
вом киевских князей, москов�
ских царей, петербургских им�

ператоров и советских лиде�
ров». Его дали не депутаты про�
стым нажатием кнопок 26 лет
назад. Поэтому Компартия
предложила в вопросе об уста�
новлении Дня России вместо
политического культурно�исто�
рический подход. Группа депу�
татов во главе с Геннадием Зю�
гановым внесла законопроект о
переносе Дня России с 12 июня
на 28 июля — День памяти кня�
зя Владимира и День крещения
Руси. Именно под руководст�
вом князя Владимира Русь об�
рела государственное единство,
а выдающееся культурное зна�
чение крещения Руси признаёт�
ся людьми всех национальнос�
тей и вероисповеданий. Такой
праздник способствовал бы
воссоединению близких сла�
вянских народов, политической
консолидации внутри страны и
укрепил бы международные по�
зиции России как покровитель�
ницы православных христиан
во всём мире, полагают комму�
нисты. Олег Смолин обратился
ко всем фракциям парламент�
ских партий присоединиться к
авторам законопроекта или да�
же перевнести законопроект,
представив его как консолиди�
рованную инициативу Госдумы
шестого созыва. Пусть не с это�
го, но хотя бы со следующего
года с национальным мазохиз�
мом надо покончить — день ве�
личайшей трагедии нашего на�
рода не должен быть нацио�
нальным праздником! 

П РИГЛАШЁННЫЙ в Гос�
думу на «правительст�
венный час» генпроку�

рор РФ Юрий Чайка своё вы�
ступление полностью посвятил
оценке состояния законности в
области профилактики и пресе�
чения экстремистских и терро�
ристических проявлений. В этот
хитросплетённый узел оказался
завязан и социальный протест
граждан. Видимо, так надо по�
нимать слова генпрокурора, ко�
торый без обиняков заявил:
«Как показывает практика, в пе�
риод избирательной кампании
особенно обостряются призывы
к разжиганию ненависти, к про�
тестным акциям. Подобные ме�
тоды экстремистов должны без
промедления пресекаться, что�
бы не дать им даже малейшего
шанса для расшатывания обще�
ственно�политической обста�
новки. Именно на это ориенти�

рованы все прокуроры…» Сло�
вом, в преддверии выборов си�
ловой аппарат приведён в состо�
яние боеготовности, чтобы
«медвежий» статус�кво остался
незыблемым. Кого же называет
экстремистами генеральный
прокурор? Уж не тех ли, кто
призывает власть к ответу за не�
исполнение ею своих установ�
ленных законом обязательств
перед народом, за доведение его
до нищеты, за развал экономи�
ки, за управленческую недее�
способность? Может быть, эти
требования генпрокурор назы�
вает экстремизмом? Тогда ста�
новится понятным, почему по�
рой бесчинствуют, мешая про�
ведению встреч депутатов от оп�
позиционных партий со своими
избирателями, те, кто должен
стоять на страже правопорядка.
Участники состоявшегося 28 мая

II Всероссийского съезда депу�
татов�коммунистов и сторонни�
ков КПРФ приняли обращение
«За открытые и честные выбо�
ры!», адресованное в том числе и
сотрудникам правоохранитель�
ных органов с требованием «по�
следовательно и принципиаль�
но защитить законные свободы
граждан и права политических
партий». 

В режиме «вопрос—ответ» де�
путаты затронули другие злобо�
дневные темы. Николай Коло$
мейцев поднял проблему несча�
стных случаев на производстве.
По данным Роструда, в 2015 го�
ду таких случаев со смертель�
ным исходом произошло 1707, а
Фонд соцстраха насчитал на 179
случаев больше. В чём причина
несовпадения цифр? Очевидцы
говорят, что, к примеру, на шах�
тах учитывают гибель лишь
граждан России. Что касается
ответственности должностных
лиц, то, по словам генпрокуро�
ра, из 12 с половиной тысяч
проверок, проведённых следст�
венными органами по фактам
нарушения правил охраны тру�
да, возбуждением уголовных
дел закончилась только 1000.
Вопрос Дениса Вороненкова ка�
сался координационной дея�
тельности прокураторы по
борьбе с преступностью и кор�
рупцией. По словам Юрия Чай�
ки, здесь «мы находимся на
правильном пути», что под�
тверждает оценка международ�
ной организации ГРЕКО (Груп�
пы государств по борьбе с кор�
рупцией). В чём выражается
этот «правильный путь», кроме
того что в 2015 году было прове�
дено около 5000 координацион�
ных совещаний на различных
уровнях по этой проблеме, ген�
прокурор не уточнил. 

А вот заслуженный юрист
России, почётный работник
Генпрокуратуры РФ и почётный
сотрудник Следственного ко�
митета РФ Юрий Синельщиков,
выступивший от имени фрак�
ции КПРФ, полагает, что в сфе�
ре борьбы с коррупцией проку�
рорский потенциал использует�
ся недостаточно. Законодатель�
ство предоставляет прокурорам
право обращаться в суд с заявле�
нием о направлении в доход го�
сударства имущества должност�
ного лица, в отношении которо�
го не представлено сведений,
подтверждающих, что это иму�
щество было приобретено на за�

конные доходы. В нынешнем
году прокурорами страны было
направлено 11 таких заявлений.
«Прямо скажем, немного», —
прокомментировал эту цифру
депутат. По его мнению, Ген�
прокуратуре РФ надо бы поду�
мать над совершенствованием
законодательства. О других из�
менениях УПК, которые дали
бы Генпрокуратуре дополни�
тельный инструмент для борьбы
с коррупцией, уже подумали де�
путаты из фракции КПРФ, ко�
торые ещё в 2014 году внесли за�
конопроект, где в качестве осно�
вания для возбуждения уголов�
ного дела прописана ситуация,
при которой чиновник не может
разумным образом объяснить
появление у него тех или иных
активов. Однако вот уже более
двух лет законопроект находит�
ся без движения в профильном

комитете. В таком же «заточе�
нии» находится и законопроект
депутатов, представляющих раз�
ные политические партии, ко�
торый даёт прокурору право за�
прашивать сведения по банков�
ским операциям и счетам.
Фракция КПРФ считает необ�
ходимым определить Генпроку�
ратуру в качестве уполномочен�
ного органа по выявлению, аре�
сту и возвращению из иностран�
ных юрисдикций активов, полу�
ченных в результате совершения
преступлений.

Юрий Синельщиков коснул�
ся в своём выступлении и про�
блемы рецидивной преступнос�
ти. Если во второй половине
1980�х рецидивисты составляли
22% от всех преступников, в
2010�м — 36%, то в прошлом го�
ду — уже 52%. При этом растёт
не только их удельный вес, но и
численность. Среди причин 
рецидивов специалисты назы�
вают либерализацию уголовно�
правового законодательства и
судебной практики, сложность
трудоустройства лиц, вернув�
шихся из мест лишения свобо�
ды, пробелы в законе, регулиру�
ющем контроль над ранее суди�
мыми. Необходимо, полагает
Ю. Синельщиков, устранить
перекос в прокурорских полно�
мочиях, образовавшийся в 2007
году, когда надзор за следствием
был передан руководителям
следственных органов, в резуль�
тате чего выявление нарушений
в действиях следователей упало
в 5—10 раз. Соответствующий
законопроект был внесён чле�
нами фракции КПРФ и «зажи�
во похоронен» в профильном
комитете. 

Завершил своё выступление
Юрий Синельщиков призывом
к Генпрокуратуре обеспечить на
предстоящих в сентябре парла�
ментских выборах взвешенную,
независимую от политических
пристрастий работу подчинён�
ных прокуроров и правоохрани�
тельных органов, что, безуслов�
но, повысило бы эффектив�
ность деятельности Генпрокура�
туры и укрепило бы законность
в обществе.

П РОЩАЛЬНЫМ ПРИ�
ВЕТОМ от «Единой Рос�
сии» в Госдуме шестого

созыва, видимо, станет закон,
выстилающий скатертью доро�
гу за рубеж нашим культурным
ценностям. В пояснительной

записке к законопроекту, кото�
рый хором «медвежьих» голосов
был принят в первом чтении,
его авторы, депутаты�«едино�
россы», пишут: «…На междуна�
родных ярмарках практически
отсутствуют предметы совре�
менного искусства из России,
аукционы не проводятся, рос�
сийские художники не пригла�
шаются к участию в знаковых
международных выставочных
проектах… Предлагаемые изме�
нения в закон подготовлены,
исходя из необходимости актуа�
лизации процедуры перемеще�
ния культурных ценностей че�
рез границу Российской Феде�
рации». Для развития «цивили�
зованного арт�рынка» предла�
гается упразднить таможенные
сборы в отношении культурных
ценностей, временно ввозимых
или вывозимых негосударст�
венными музеями в целях их
экспонирования, а также нахо�
дящихся в процедуре реэкспор�
та и реимпорта; сделать либе�
ральнее и другие процедуры,
связанные с продажей отечест�
венных культурных ценностей.
Вера Ганзя при рассмотрении
законопроекта на Комитете
Госдумы по бюджету и налогам
настоятельно требовала: давай�
те не спешить, нужно провести
консультации со специалиста�
ми. Куда там, «чемоданы собра�
ны», время поджимает! Однако
депутат�коммунист самолично
обзвонила целый ряд органов
управления, начиная с регио�
нальных и заканчивая минис�
терством культуры, подняла на
ноги сотрудников Росархива и
везде слышала одну и ту же
оценку законодательной ини�
циативы «единороссов»: в та�
ком виде закон принимать
нельзя. 

Зато председатель Комитета
Госдумы по бюджету и налогам
А. Макаров, вооружившись
письмом специального предста�
вителя президента по междуна�
родному культурному сотрудни�
честву М. Швыдкого к предсе�
дателю Госдумы, вдохновенно
бросился на оппозиционную
амбразуру с цитатой: «Нахожу
обновление механизмов пере�
мещения культурных ценностей
и поддержку частного музейно�
го сектора необходимой и в выс�
шей степени актуальной иници�
ативой, способствующей разви�
тию культуры России и стиму�
лирующей международные
культурные обмены. Считал бы
целесообразным принятие дан�
ных законов в весеннюю сессию
2016 года». Чем прославился
Швыдкой в бытность свою ми�
нистром культуры, хорошо из�
вестно. Когда не получилось с
передачей Германии Бремен�
ской коллекции рисунков, ак�
тивный и последовательный
сторонник реституции М. Швыд�
кой сумел добиться возвраще�
ния в Германию уникальных ви�
тражей Мариенкирхе XIV века,
так как запрет на реституцию не
распространялся на собствен�
ность религиозных общин, за
что, видимо, и получил в 2010
году орден «За заслуги перед
Германией». В том же ключе
действуют сегодня и думские
«единороссы». 

По мнению Ивана Никитчука,
«медвежий» законопроект об�
легчает жизнь двум категориям
людей: тем, кто вывез деньги за
рубеж и вложил их в культурные
ценности, а теперь ломает голо�
ву, как бы их снова обналичить,
и тем, кто, накупив на ворован�
ные деньги художественных
ценностей в России, горит же�
ланием удрапать со своим доб�
ром «за кордон». «В таком виде
этот закон просто преступен», —
подвела черту Вера Ганзя. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Государственная дума шестого созыва
завершает свою «пятилетку». Эта веха за%
ставила парламентариев вновь пролистать
некоторые главы новейшей истории нашей
страны и сделать, что называется, «помет%
ки на полях». В отведённое для политичес%
ких заявлений на пленарных заседаниях
палаты 7 и 8 июня время Николай Рябов и
Олег Смолин поставили свои оценки. 

Цель: на достоянии
сделать состояние
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К ОНЕЧНО, любая иная культура
требует определённых усилий и
знаний для её понимания, будь

то карнавал Жилей — горбунов в оди!
наковых восковых масках — для Бель!
гии или фестиваль Холи для Индии,
когда тебя на улице могут измазать
краской или облить водой. Но, поняв,
почувствовав вкус и смысл, ты стано!
вишься богаче и мир играет новыми
цветами.

«Чужой язык приятно изучать по!
средством женских глаз и губ», — писал
Байрон. Может быть, поэтому так мно!
го было на сцене танцевальных и ба!
летных номеров, где сказочно грациоз!
ные девушки в национальных вьетнам!
ских шёлковых платьях!аозаях танцем
и песней очаровывали зрителей. А в за!
ле, в первых рядах — седые головы. Это
наши, советские ветераны, военные и
гражданские, те, кто помогал Вьетнаму
выстоять и победить в войне с США. И
невольно думалось, как могли такие же
маленькие, хрупкие, изящные девушки
бить из зениток по американским са!
молётам, защищая Ханой, или многие
десятки километров нести по тропин!
кам в джунглях тяжёлые артиллерий!
ские снаряды, накапливая боевую
мощь вьетнамской армии для блиста!
тельной победы при Дьен Бьен Фу,

«вьетнамском Сталинграде»… Вот что
такое — настоящий патриотизм!

Вьетнамцы считаются очень музы!
кальным народом, и музыкальных ин!

струментов у них множество, говорят,
что вьетнамец может играть на чём
угодно. Но два инструмента — особые.

Прежде всего это данбау. В нём фан!
тастически соединились монохорд, на
котором Пифагор математикой прове!
рял гармонию, и первый в мире элек!
тронный музыкальный инструмент
терменвокс, созданный инженером
Л.С. Терменом в 1919 году. (Заметим,
что изобретатель демонстрировал свой
инструмент В.И. Ленину, и вождь лег!
ко освоил начала игры на электронной
новинке). Две с половиной тысячи лет
между древнегреческим монохордом и
советским терменвоксом — и они со!
единились во вьетнамском данбау. 

Удивительно, но даже внешне схожи
данбау и терменвокс, только штырь над
терменвоксом служит антенной, а у дан!

бау это рычаг натяжения струны. И тех!
ника игры близкая: высота звука меня!
ется воздействием руки на антенну или
воздействием руки на рычаг. Поэтому
похож и музыкальный стиль — плав!
ные, тянущиеся, мелодичные звуки.

Тёплый тембр данбау очень близок к
человеческому голосу, и не зря этот
удивительный музыкальный инстру!

мент называют душой Вьетнама. И
когда Нгуен Тхи Ле Жанг после вьет!
намской песни «За юг Вьетнама» ис!
полнила на данбау задушевные «Под!
московные вечера», аплодисменты за!
ла переросли в овацию.

И, может быть, чтобы подчеркнуть
удивительное звучание данбау, сразу по!
сле этого выступила То Лоан, велико!
лепно исполнив алябьевского «Соло!
вья», где, казалось, неразличимо пере!
плетались эхо данбау и голос певицы.

Ньи — это вьетнамский вариант
скрипки. В отличие от европейской,
её цилиндрический корпус не кладёт!
ся на плечо, а крепится на поясе музы!
канта. Поэтому и техника игры ближе
к исполнению на виоле да гамба, чем
на обычной скрипке, рука со смычком
более свободна в движениях. По этой

ли, по другой причине, но, слушая ве!
ликолепную игру Ван Сама, невольно
вспоминалось описание игры Пагани!
ни, который заставлял скрипку сме!
яться и плакать, петь человеческим го!
лосом и свистеть, издавать любые зву!
ки и играть в таком стремительном
темпе, что завистники говорили, будто
он продал душу дьяволу.

То, что конструкции бывают самые
разные, а вьетнамцы умеют извлекать
музыку из чего угодно, показал народ!
ный артист Вьетнама Тхе Зан. Можете
представить себе разудалую русскую
«Вдоль по Питерской» или «Камарин!
скую» во вьетнамском варианте? Гро!
могласный и весёлый Тхе Зан появляет!
ся на сцене со свежевырванным, даже с
землёй на комле и листьями, толстым
стволом бамбука. Шумит, шутит, поёт,
потом разделяет ствол пополам — и по!
лучается бамбуковая цитра. Один конец
струны закреплён на стволе, другой он
зажимает зубами — и звучит удивитель!
ная мелодия, одновременно и музыка,
и пение, картинка с ярмарки!

Тронул за душу зрителей Мань Дык,
исполнив на русском и вьетнамском
языках песню «Россия — Родина моя»,

под аплодисменты зала прошла «Ка!
линка» в исполнении оркестра вьет!
намских народных инструментов, а
завершился концерт яркой и лирич!
ной театрально!танцевальной компо!
зицией «Родные просторы».

Прекрасно прошёл концерт, и о двух
вещах можно только пожалеть. Во!пер!
вых, всё же редко бывают у нас вьет!
намские артисты, редко выпадает удо!
вольствие познакомиться со своеобраз!
ной и разнообразной (во Вьетнаме — 
54 народности!) культурой Социалисти!
ческой Республики Вьетнам. А во!вто!
рых, забылась, к сожалению, советская
традиция, когда перед началом кон!
цертного номера ведущий кратко рас!
сказывал о том, что будет исполнено,
давал перевод песни или комментарий
к танцу. Можно вспомнить, например,
блистательного рассказчика Ираклия
Андроникова, который именно в этом
жанре начинал свою карьеру. Или, на!
пример, транслировать перевод песни в
зрительный зал — вполголоса, не ме!
шая слушать оригинал, такой перевод в
советское время поручали не перевод!
чикам, а артистам. Это, конечно, дела!
ло бы культуру другой страны ближе и
понятнее, и будем надеяться, что к сле!
дующим Дням вьетнамской культуры
традиция будет восстановлена.

Александр ТРУБИЦЫН.

● Тёплый тембр данбау близок к
человеческому голосу.

Культурное пространство

В братских партиях

ФКП: время объединиться
против либеральной атаки

Собравшийся в
Парижских доках 2—5
июня съезд Француз�
ской коммунистичес�
кой партии проходил
на фоне продолжаю�
щихся массовых про�
тестов в стране. Ре�
форма трудового за�
конодательства, за�
теянная президентом
Франсуа Олландом,
вызвала всеобщее
возмущение. А пото�
му вопросы внутрен�
ней политики зани�
мали на съезде одно
из главных мест.

К АК ИЗВЕСТНО, глава
французского государст!
ва рисует согражданам

«великолепные» перспективы:
увеличение продолжительнос!
ти рабочей недели с нынешних
35 до 48, а потом и до 60 часов,
упрощение процедуры уволь!
нения работников и прочие
либеральные «прелести», хоро!
шо знакомые теперь и нам,
россиянам. Реформу, не на!
шедшую поддержки в парла!
менте, сегодня протаскивают в
обход народных избранников
— под «личную ответствен!
ность» президента.

А ведь французы многого
ожидали после избрания Ол!
ланда. Но этот именующий се!
бя социалистом господин гру!
бо повёл либеральный курс и
одновременно начал военные
операции за рубежом в худших
традициях неоколониализма.
Неудивительно, что на стенах
парижских домов можно уви!
деть надписи «Олланд — пре!
датель» и призывы к забастов!
ке. На площади Республики
идёт бессрочная акция протес!
та: каждый вечер молодые
французы, которых правитель!
ство лишает жизненных пер!
спектив, собираются, чтобы
провести «Ночь на ногах». Над
площадью закреплён лозунг:
«Мы строим всеобщую забас!
товку».

Несмотря на напряжённую
ситуацию в стране, француз!
ские коммунисты не стали за!
мыкаться на внутренней поли!
тике. За день до открытия съез!
да, 1 июня, в штаб!квартире
ФКП прошла международная
конференция, гостями кото!
рой стали около 150 иностран!

ных делегаций. Она затронула
широкий круг вопросов: вой!
ны на Ближнем Востоке, поло!
жение непризнанного палес!
тинского государства, кризис с
беженцами, разрушение окру!
жающей среды, проблемы аф!
риканских стран и усиление
неоколониальной политики
Запада.

Один из «круглых столов»,
проводившихся в рамках кон!
ференции, был приурочен к
100!летию «Верденской мясо!
рубки». Особое внимание
здесь было уделено новому
противостоянию Запад—Вос!
ток, провокационной полити!
ке блока НАТО, войска кото!
рого устраивают военные де!
монстрации у границ России.
Участники конференции вы!
разили дружную поддержку
Коммунистической партии
Украины, деятельность кото!
рой была прекращена властя!
ми страны. И одной из основ!
ных тем стала необходимость
объединения левых организа!
ций всего мира перед лицом
угрозы реванша правых сил.

«Время единства» — этот
слоган стал главным и на съез!
де ФКП, открывшемся 2 июня.
Это был боевой форум весьма
помолодевшей организации,
существенно обновившей своё
руководство. Оценивая поло!
жение в стране и мире, Нацио!

нальный секретарь партии
Пьер Лоран назвал происходя!
щие процессы неолиберальной
атакой. Ситуация во Франции
продиктована общими тенден!
циями в Европе. Олланд сего!
дня делает то, что уже состоя!
лось в Великобритании или
Германии. Социально!эконо!
мический кризис в ЕС пере!
растает в политический, и он
уже охватил целый ряд стран.

Одной из основных задач
своего съезда французские
коммунисты видят разработку
стратегии объединения всех
сил, способных противостоять
правому реваншу. Свидетель!
ством тому стал представи!
тельный состав гостей. На от!
крытии заседания побывал ос!
нователь Левой партии Жан!
Люк Меланшон. Настоящей
овацией встретили участники
съезда Филиппа Мартинеза,
лидера Всеобщей конфедера!
ции труда, одного из крупней!
ших профсоюзов страны и
главного организатора нынеш!
него забастовочного движения
во Франции. Одновременно с
работой съезда постоянно про!
ходили совещания руководст!
ва ФКП с профсоюзными ор!
ганизациями, вместе с которы!
ми коммунисты борются про!
тив реформ Олланда.

На фоне дискредитации по!
литики президента коммунис!

ты видят серьёзную опасность:
в ближайшем будущем верх во
Франции могут взять крайне
правые силы, фактически
слившиеся с консерваторами.
Подобное уже случилось в
Бельгии, где правые радикалы
под популистскими лозунгами
сохранения нации и государст!
ва прорвались к власти.

Противопоставить этому,
как заключил в своём выступ!
лении Пьер Лоран, нужно вза!
имодействие между левыми
партиями. Актуальной задачей
он назвал создание постоянно!
го форума левых политических
сил, которым необходимо
единство перед лицом неоли!
беральной атаки и реванша
правых. Народные силы в про!
тивовес этому хотят начать
своё наступление, для которого
требуется полная мобилиза!
ция. ФКП декларирует готов!
ность к созданию самого ши!
рокого объединения, нового
Народного фронта вместе с Ле!
вой партией, «зелёными», теми
социалистами, кто отвернулся
от Олланда. «Это важно для
Франции, это важно и для все!
го мира», — подчеркнул лидер
французских коммунистов.

Михаил КОСТРИКОВ.
Секретарь ЦК КПРФ.

Париж—Москва.
Фото автора.

Наблюдаю за системой ЕГЭ
по русскому языку и литера-
туре с 2009 года и не могу ска-
зать ничего положительного
ни по одной позиции.

Система придумана искус-
ственно, она вредит обуче-
нию. Спрашиваю одиннадца-
тиклассника: «Что на уроках
литературы? Какого писателя
изучали?» Ответ: «Учитель-
ница сказала, что она не будет

проводить уроки литературы,
потому что никто ничего не
учит, не готовит. «Будем на
литературе заниматься рус-
ским языком к ЕГЭ». — «Ка-
кой у вас учебник, кто ав-
тор?» — «А мы не пользуемся
учебниками. Учительница нам
диктует своё…»

Вопрос к десятикласснице:
«Что на уроках литературы
читаете по программе?» От-

вет: «Достоевский «Преступ-
ление и наказание», но никто
не читал роман, мы просто
смотрим фильм». — «Учебник
какой?» — «У нас нет учебни-
ков, мы не пользуемся, учи-
тельница читает лекции свои».
Вопрос к ученику 9-го класса:
«Что на уроках русского язы-
ка, какая тема?» Ответ: «Мы
больше решаем тесты, иногда
читаем учебник…»

ССССууууммммееееррррккккииии    ооооббббррррааааззззоооовввваааанннниииияяяя

Ш КОЛЬНЫЙ ЭКЗА!
МЕН по русскому
языку и литературе в

форме тестирования — пол!
ный абсурд. Кто защищает
этот привнесённый с Запада
метод ЕГЭ? Либералы. Им
нравится, они прикрываются
демагогическим рассуждением
об искоренении коррупции и
придуманном аргументе о воз!
можности «мальчика из про!
винции» поступить в столич!
ный вуз. Однако за этим скры!
вается цель: предать забвению
советскую педагогику и мето!
дику выпускного экзамена. Ав!
торов системы ЕГЭ не волнует
вопрос о разрушении слажен!
ности учебного процесса в изу!
чении материала и важнейше!
го методического условия:
учить умению работать с учеб!
ником, учить умению система!
тически повторять материал,
что необходимо в интересах
того самого «мальчика из про!
винции», о судьбе которого
сторонники ЕГЭ вроде бы так
пекутся.

Вред очевиден. Ученики от!
казываются от учебников и по!
купают коммерческие издания
— сборники по подготовке к
ЕГЭ. Учителя и администра!
ция, охваченные лихорадкой
ЕГЭ, вынуждены не раз в тече!
ние года устраивать так назы!
ваемые репетиционные экза!
мены, чтобы, как они считают,
психологически готовить к эк!
замену детей, суметь настроить
их на встречу с этим будущим
монстром — ЕГЭ. Можно ли
эту раздутую структуру назвать
каким!либо добрым словом?!
Репетиции экзамена требуют
жертвовать уроками по распи!
санию, отвлекают учителей на
организацию и проведение
этого «пробного» контроля.
Словом, в течение года школа
спит и видит тесты, инструк!
ции и указания, как детей при!
учить к экзамену, на котором
главными будут не речь и
мысль на родном языке, а мет!
ки на бумаге. Учебник, про!
грамма — это уже и не важно.
Важно, что написали другие,
наверное, более умные специ!
алисты от монстр!структуры
ЕГЭ в пособиях по подготовке
к экзамену. Важно, какие фор!
мулы перевода баллов в оценку
они придумали, какая там новая
методика «шкалирования»(!)
осваивается вкупе с многочис!
ленными структурами, наце!
ленными на этот экзамен?! Не
изобрели ли ещё какую!нибудь
бездушную компьютерную
проверку? Сколько камер сле!
жения и чужих экспертов будет
на экзамене? Как будут расса!
живать в чужой школе?.. 

Вот какие силы брошены
ради выпускников школы,
чтобы проводить их в жизнь с
якобы честно заработанными
баллами за годы учёбы. Однако
министр образования и другие
ответственные лица из этой
сферы убеждают нас, что
именно на ступени школьного
образования расцвела корруп!
ция, поэтому нужна эта спаси!
тельная якобы система — ЕГЭ. 

Они говорят нам, что теперь
тестовые задания исключены,
потому что общество активно
выступало против тестирова!
ния, так что учительское сооб!
щество может быть спокойно.
Так ли это? Как понять? Ведь
сама процедура экзамена за!
крыта в отличие от советской
школы. 

Никто не знает, с чем на эк!
замене наши дети, сидя в окру!
жении чужих наблюдателей,
имеют дело, что напечатано на

листах, какие задания. Экза!
мен в советской школе был по!
настоящему открыт. Заранее
публиковались экзаменацион!
ные билеты, можно было спо!
койно готовиться на основе
учебника, консультаций учите!
ля, видеть, какой билет ты по!
лучил, на какие вопросы и как
отвечал. Сейчас же задания ис!
кусственно придуманы — на
вкус и желание неких «специа!
листов», однако задания не ох!

ватывают весь материал
школьного курса, и форма бу!
дущего экзамена не нацеливает
ученика и учителя на углублён!
ное и систематическое повто!
рение материала к экзамену.
Но бывает ли учение без повто!
рения и закрепления?!

Да и правда ли, что от тести!
рования отказались, как уверя!
ет глава минобрнауки РФ? Пе!
релистаем красочные сборни!
ки с названиями «Русский
язык ЕГЭ» с моделями зада!
ний, предназначенных для
подготовки к экзамену. Дети
штудируют эти справочники,
призывающие «эффективно
подготовиться» к экзамену и
получить высший бал. Чем же
отличаются эти задания от
прежних? От чего якобы отка!
зались? Увы! Все тренировоч!
ные задания по!прежнему
строятся, как тесты. Знает ли
министр, что на устах учителей

— тесты, в методических жур!
налах и пособиях — статьи о те!
стах, методические разработки
дают упражнения на материале
тестов. Говоря о знаниях уча!
щихся, ни о чём, кроме как о
результатах тестирования, уже
никто и не упоминает. Тесты,
тесты, тесты… Они теперь по!
всюду — на устах и на бумаге.
Но министр образования и на!
уки и специалисты, его помощ!
ники, об устранении тестиро!

вания из экзаменационных за!
даний только заявляют. 

Читаем задание №1: даны 
5 предложений, из которых —
выбрать 2 верных. Это не тест?
Задания №2, 4, 6, 8, 9, 10, 11: да!
ются 5 слов, из которых найти
одно верное. Чем это не тест?
Задания №12, 13 якобы прове!
ряют написание приставок,
суффиксов, предлогов, наре!
чий, союзов: из 5 заданных
предложений — одно или два
будут правильным ответом. Это
не тест? Читаем задания на
пунктуацию. Из 5 предложений
надо назвать одно такое, где бы!
ла одна запятая... Министр об!
разования и науки утверждает,
что тестирования нет. А что это?

Что такое тест вообще? Это
решение стандартной задачи, в
которой уже показаны вариан!
ты ответов, и надо указать (вы!
брать) правильный. При этом
для ученика суживается поле

мышления, ему не надо гово!
рить, строить высказывание,
думать о логике и правильнос!
ти своей речи, показывать по!
нимание сути вопроса, не надо
подтверждать свои умозаклю!
чения собственными примера!
ми! Он будет думать: что из че!
го выбрать, что отбросить, что
оставить, отметить наугад, как
применить метод исключения,
которому обучают опытные
учителя. 

Вся громоздкая
структура, работаю!
щая на ЕГЭ, заявляю!
щая о себе как о един!
ственно верной и пе!
дагогически оправ!
данной в обществе,
вызывает неприятие и
возмущение напрас!
ной тратой сил и
средств на её внедре!
ние в образователь!
ный процесс. Эта раз!
дутая структура, весь
год занимающаяся
изобретением новых
вариантов для экзаме!
на и приёмов контро!
ля ЕГЭ, не считается
ни с возрастной фи!
зиологией и психоло!
гией детей, ни с их
здоровьем, ни с нрав!
ственным аспектом
самой процедуры. 

Эта структура не
создаёт для ученика
условий для спокой!
ного и систематичес!
кого повторения ма!
териала ради закреп!
ления полученных
знаний, умений и на!
выков, а без этого
краеугольного камня
в работе школы не
бывает хорошего обу!
чения. Но это педаго!
гическое звено выпа!
дает из учебного про!
цесса в связи с ажио!
тажем вокруг ЕГЭ.

Какой же это экза!
мен? Нам не нужен
экзамен «немой», со!
ставленный из зада!
ний не теми, кто учит
детей, а некими по!
сторонними «специа!

листами», оцениваемый неки!
ми «экспертами» по заранее
заготовленным ответам, лежа!
щим у них на столе, наподобие
единой бухгалтерской ведомо!
сти, в которой предусматрива!
ется возможность, что «вместо
аттестата выдаётся справка».

Пытка ЕГЭ продолжается, и
не зря в Интернете идёт сбор
подписей под петицией против
него. Выход из вредной ситуа!
ции в руках общества и власти:
заменить либералов!западни!
ков специалистами, признаю!
щими историю и достижения
отечественной русской и со!
ветской педагогики — от Ло!
моносова до Ушинского, Ма!
каренко, Рыбниковой, Круп!
ской, Циолковского, Сухо!
млинского. 

А.А. ЦОКОЛОВ. 
Почётный работник общего

образования.
г. Ставрополь.

● В зале заседаний съезда.

● Филипп Мартинез и Пьер Лоран.

Дни вьетнамской культуры в России открылись 
6 июня, в Пушкинский день, гала�концертом Вьетнам�
ского государственного театра оперы и балета на сце�
не филиала Малого театра на Большой Ордынке.

Душа Вьетнама

Какой же это
экзамен!
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Запомни,
товарищ!

Классовый характер соц.�демократического (сего�
дня: коммунистического. — Ред.) движения должен
выражаться не в сужении наших задач до непосредст�
венных и ближайших нужд «чисто рабочего» движе�
ния, а в руководстве всеми сторонами и всеми проявле�
ниями великой освободительной борьбы пролетариата,
этого единственного действительно революционного
класса современного общества. Социал�демократия
должна всегда и неуклонно расширять воздействие ра�
бочего движения на все сферы общественной и полити�
ческой жизни современного общества. Она должна ру�
ководить не только экономической борьбой рабочих,
но также и политической борьбой пролетариата, она
должна ни на минуту не упускать из виду нашей конеч�
ной цели, всегда пропагандировать, охранять от иска�
жений и развивать дальше пролетарскую идеологию —
учение научного социализма, т.е. марксизм. Мы долж�
ны неустанно бороться против всякой буржуазной иде�
ологии, в какие бы модные и блестящие мундиры она
ни рядилась. Названные нами выше социалисты (пред�
ставители буржуазного и мелкобуржуазного социализ�
ма. — Ред.) отступают от «классовой» точки зрения
также потому и постольку, поскольку они безучастны к
задаче борьбы с «критикой марксизма». Только слепые
люди могут не видеть, что эта «критика» всего быстрее
привилась в России и всего торжественнее подхвачена
русской либеральной публицистикой именно потому,
что она является одним из элементов складывающейся
буржуазной (теперь уже сознательно буржуазной) де�
мократии в России.

В.И. ЛЕНИН. «Политическая агитация 
и «классовая точка зрения».

Хроника бастующей России

Западный Урал

СТРОИТЕЛИ четвёртого
энергоблока Пермской

ГРЭС в Добрянке, несколько
месяцев не получающие зар(
плату, приостановили работу.
Речь идёт о сотрудниках ком(
пании(подрядчика ООО
«Энергоинжиниринг». Один
из энергостроителей расска(
зал, что зарплату задерживают
с марта, но при этом каждую
неделю обещают погасить
долги. В связи с хронической
задолженностью работодателя
перед наёмными работниками
порядка 30—40 человек из
числа жителей Добрянки от(
казались выходить на строи(
тельство энергоблока. На объ(
екте сейчас трудятся команди(
рованные сотрудники, оказав(
шиеся в положении штрейк(
брехеров.

Директор ООО «Энергоин(
жиниринг», в свою очередь,
опроверг информацию об ак(
ции протеста, уверяя, будто
части персонала компания
предоставила дополнительные
дни отдыха. 

Средний Урал

НА КАЧКАНАРСКОМ гор(
но(обогатительном ком(

бинате (ГОК) проходит «ита(
льянская забастовка». Реше(
ние об этом было принято
профсоюзом предприятия.

Как следует из постановления
профсоюзного комитета, со(
трудниками будут неукосни(
тельно соблюдаться государст(
венные нормативные требова(
ния охраны труда, а также тре(
бования, установленные пра(
вилами и инструкциями по ох(
ране труда. Решение о прове(
дении «итальянской забастов(
ки» связано с неодобрением
сотрудниками предприятия
положения, по которому пре(
мии работников ГОКа будут
зависеть от общей прибыли
предприятия и итогов работы
конкретных подразделений. 

Шесть тысяч работников
Качканарского горно(обога(
тительного комбината стали
трудиться, неукоснительно
соблюдая все технологические
инструкции и строгие правила
техники безопасности, огово(
ренные в трудовом договоре.

«Мы идём на это, — поясня(
ет ситуацию профсоюзный ли(
дер предприятия Анатолий
Пьянков, — потому что хозяева
предприятия снижают заработ(
ную плату работникам комби(
ната на 7 – 15 тысяч рублей. А
делается это для того, чтобы
увеличить прибыли собствен(
ников — Абрамовича, Фролова
и Абрамова. Ведь объёмы(то
производства на комбинате не
снижены. И цена на нашу про(
дукцию сейчас в два раза ниже,
чем была в декабре. В прошлом
году чистая прибыль предпри(

ятия составила 18 миллиардов
долларов». 

Как проходит акция? 
«Например, на некоторых

электровозах отсутствует ло(
комотивный скоростеметр, а
это – грубое нарушение инст(
рукции по технике безопасно(
сти, – рассказывает Пьянков.
– Но зачастую инженерно(
технический персонал допус(
кает машиниста к работе, так
как нужна выработка: всем
нужно кормить семьи. А во
время работы по правилам ма(
шинист отказывается вести
такой локомотив».

Пьянков также сообщил,
что у работников ГОКа сей(
час оказались заблокированы
корпоративные сим(карты
«Билайна», и потому многие
фактически остались без свя(
зи. Это сделано для того, что(
бы помешать проведению за(
бастовки, считает он.

Главный вывод, вытекающий
из событий, происходящих на
Качканарском ГОКе: рабочие
начинают понимать, что у каж(
дого их них в кармане абрамо(
вичей рука. А от этого счета соб(
ственников предприятия растут,
а оплата наёмного труда скудеет.
Кстати, когда подобная акция
проводилась на комбинате в
2007 году и длилась четыре дня,
суточная выработка ГОКа со(
кратилась на 70%, то компания
ежедневно недополучала 1 мил(
лион долларов выручки. 

Северный Кавказ

ВНОВОРОССИЙСКЕ про(
тестуют дворники: они не

получили зарплату за два ме(
сяца. На доме по адресу: ул.
Энгельса, 74, появилось объ(
явление, в котором жителей
предупреждают о том, что с 30
мая дворники не выйдут на ра(
боту из(за невыплаты заработ(
ной платы.

В подрядной организации,
в зону ответственности кото(
рой входит данный много(
квартирный дом, подтверди(
ли, что знают о протесте
дворников. «Люди не полу(
чили заработную плату за

март и апрель 2016 года и вы(
нуждены были заявить о сво(
ём нежелании выходить на
работу. Мы провели собрание
с работниками, обсудили
проблему. Решено, что двор(
ники будут убирать детские
площадки, чтобы не подвер(
гать опасности наших детей,
а остальную деятельность по(
ка прекращают. Мы очень
надеемся, что сумеем решить
вопрос с выплатой заработ(
ной платы в течение недели»,
— прокомментировала про(
тест дворников директор
подрядной организации
«Торгтранссервис» Ирина
Шедогуб.

Москва

НАКАНУНЕ судебных за(
седаний, которые должны

были состояться 25 мая в Бас(
манном суде Москвы, АО
«Объединение «ИНГЕОКОМ»
начало выплату задолженности
по зарплате метростроителям.
К марту 2016 года, когда впер(
вые метростроители приоста(
новили работу, «ИНГЕОКОМ»
задолжал рабочим заработную
плату за пять месяцев. При по(
мощи независимых профсою(
зов были организованы подача
исков в Басманный суд, а так(
же коллективный поход рабо(
чих к офису «ИНГЕОКОМа».
Во время подготовки коллек(
тивного похода работодатель
сам вышел к мэрии Москвы
для переговоров с профсоюзом
и начал выплату задолженнос(
ти. Так за день до начала слу(
шаний в Басманном суде рабо(
тодатель начал выплачивать
рабочим свой многомесячный
долг перед ними. 

Судя по всему, «ИНГЕОКОМ»
решил избежать участи своего
субподрядчика — ТСУ(15,
получившего представление
прокурора об устранении вы(
явленных нарушений. А След(
ственный комитет возбудил
уголовное дело.

По сообщениям рабочих 
корреспондентов подготовила 

Марина ГАПЕЕВА,
профсоюзный активист.

● Протестующие метростроители.

Будем бдительны!

Полицейских
готовят в полицаи

В Златоусте прошли тренировки
по подавлению акций протеста

В РАМКАХ реализации
программы повышения
квалификации поли(

цейских в Златоусте были
проведены учения по подав(
лению массовых беспоряд(
ков. По легенде, в транспорт(
ном цехе завода устроили за(
бастовку рабочие, которым
месяцами не платили зарпла(
ту. Они парализовали работу
предприятия, подожгли по(
крышки и соорудили барри(
каду. 

Чтобы эффект от прове(
дённых полицией учений
был максимальным, сюжет о
том, как усмиряют наруши(
телей, был показан на теле(
канале ГТРК «Южный
Урал». Стражи порядка оце(
пили территорию, отсекли
бастующих от главной доро(
ги и начали переговоры. Од(
нако диалог не получился,
рабочие зажгли ещё один
факел из строительного му(
сора. После этого полицей(
ские решили, что пришла
пора принимать решение о
силовой операции. Под при(
крытием полиции пожарные
потушили огонь, затем был
подорван шумовой заряд.
Правоохранители перешли в
наступление и через не(
сколько минут скрутили за(
чинщиков. 

Как отмечается в сюжете,
это не первая тренировка си(
ловиков Златоуста: в начале
мая на территории трамвай(
ного управления прошли уче(
ния с захватом заложников.

ГИБДД даёт
предписание…

профсоюзам

«В обязанность профсою(
зов входят установка и регу(
лирование актуальных зна(
ков дорожного движения» —
такого мнения придержива(
ется руководство ГИБДД по
Пермскому краю. 1 июня,
ровно через месяц после про(
ведения Дня международной
солидарности трудящихся,
председатель Пермского кра(
евого совета профсоюзов
Сергей Булдашов приглашён
в прокуратуру для дачи пояс(
нений по заявлению предста(
вителей региональной до(
рожной полиции. Крайсов(
профу инкриминируется не(
выполнение обязательств по
обеспечению… безопасности
дорожного движения во вре(
мя проведения первомайско(
го шествия. 

По мнению полицейской
службы, 1 мая на период де(
монстрации якобы в наруше(
ние распоряжения начальни(
ка департамента дорог и
транспорта администрации
города Перми (а на каком ос(
новании он давал это распо(
ряжение?!) крайсовпрофом
«не были установлены соот(
ветствующие технические
средства организации дорож(
ного движения», а именно
дорожные знаки по пути сле(
дования колонны.

— Получается, что это мы,
профсоюзы, должны были
перед демонстрацией зале(
пить все старые дорожные
знаки и повесить новые. Это
же полный бред! Такое долж(
ны делать только специалис(
ты. Думаю, если бы мы дей(
ствительно стали менять зна(
ки на улицах, на нас бы го(
раздо быстрее подали заявле(
ние в прокуратуру по статье
«самоуправство», — проком(
ментировал происходящее
лидер пермских профсоюзов. 

По словам Булдашова, на(
кануне 1 мая руководство до(
рожной полиции действи(
тельно пыталось обязать
крайсовпроф заняться до(
рожными знаками. Однако
на заседании оргкомитета по
проведению мероприятия ре(
гиональное профсоюзное
объединение объяснило, что
такая работа — в исключи(
тельной компетенции
ГИБДД. С этим мнением со(
гласился и глава города Дми(
трий Самойлов. При этом со(
трудники инспекции безо(
пасности дорожного движе(
ния были заранее предупреж(
дены как о маршруте, по ко(
торому будет проводиться
профсоюзное шествие, так и
о том, что специалисты долж(
ны сами позаботиться об ус(
тановке правильных знаков.

— К такому заявлению со
стороны дорожной полиции
мы относимся как к проявле(
нию крайней степени идио(
тизма. Конечно, я как зако(
нопослушный гражданин
схожу в прокуратуру и под
диктофон скажу всё, что ду(
маю относительно этих пре(
тензий. На наш взгляд, дей(
ствия силовиков — это ско(
ординированная акция, на(
правленная против профсою(
зов и прав трудящихся на
проведение мирных демонст(
раций, — полагает Сергей
Булдашов.

По сообщениям 
профсоюзных активистов.

Г ОРОД ЭЛЕКТРО(
СТАЛЬ строился как
крупный промышлен(

ный центр. И сейчас 51% (55
квадратных километров) его
территории занимают пред(
приятия. Главное событие
рабочей поездки — посеще(
ние металлургического заво(
да «Электросталь», первенца
качественной металлургии,
трудовая биография которо(
го началась аж в 1917 году.
Это легендарное предприя(
тие, носившее имя сталин(
ского наркома И.Ф. Тевося(
на (он здесь работал главным
инженером на рубеже 1920—
1930 годов), за вклад в соци(
алистическое строительство
было удостоено орденов Ле(
нина и Октябрьской Револю(
ции. За годы своего сущест(
вования завод освоил более 
2 тысяч марок стали. 

Сегодня «Электросталь»
является одним из основных,
а иногда и единственным в
России поставщиком исход(
ных заготовок для производ(
ства лопаток, дисков, валов и
колец для газотурбинных
двигателей. Основными по(
требителями её продукции
являются предприятия, со(
ставляющие основу эконо(
мики страны. Среди них —
структуры авиакосмическо(
го, оборонно(промышленно(
го и энергетического ком(
плексов, предприятия авто(
мобилестроения, машиност(
роения и приборостроения.

Коммунисты побывали в
цехах завода, ознакомились 
с производством, встрети(
лись с трудовым коллекти(
вом, обсудили насущные
проблемы трудящихся пред(
приятия, а также ситуацию в
стране в целом. По заверше(
нии общей встречи рабочие
завода, разделяющие идеи
коммунистов, долго не хоте(
ли отпускать Владимира Ка(
шина. Звучали вопросы, ка(
сающиеся различных аспек(
тов: льгот «детям войны»,
благоустройства города, эко(
логической ситуации. Влади(
мир Иванович отметил, что
соотношение площадей го(
рода и пригородного лесо(
паркового защитного пояса
должно быть не менее 1:5 для
поддержания благоприятной
экологической обстановки. 

Люди сетовали на то, что
жить и растить детей стано(
вится всё труднее. Во время
предыдущей избирательной
кампании кандидатами от
разных партий многое было
обещано, но никаких изме(
нений не наблюдается.

«Надо спрашивать с себя:
почему вы выбрали таких де(
путатов? — возразил в ответ
Владимир Иванович. —
Большинство в Госдуме у
правящей партии, которая
голосует против законов о
«детях войны», об образова(
нии для всех, о национализа(

ции, о торговле, о прогрес(
сивном налоге. А ведь их
принятие могло бы сущест(
венно улучшить жизнь на(
ших граждан и страны в це(
лом. Но инициативы депута(
тов(коммунистов постоянно
отклоняет депутатское боль(
шинство, которое принадле(
жит, как известно, «партии
власти». Не забудем, что сей(
час во фракции КПРФ в Гос(
думе всего 92 человека, тогда
как у «Единой России» — аб(
солютное большинство. При
такой расстановке сил всегда
будут приниматься только те
законы, которые соответст(
вуют интересам крупного ка(
питала. В случае своей побе(
ды на парламентских выбо(
рах наша партия готова изме(
нить социально(экономиче(
ский курс государства в ин(
тересах большинства наших
граждан. Человек труда дол(
жен жить достойно!»

С ЛЕДУЮЩИМ ПУНК(
ТОМ программы по(
ездки стало посещение

транспортно(складской базы
ОАО «Контракт», которая
предлагает услуги по ответст(
венному хранению и аренде
складских помещений. На
базе, площадь которой со(
ставляет 20 гектаров, имеют(
ся внутренние железнодо(
рожные пути. Подвижной
состав обслуживают два ма(
невровых тепловоза. База
имеет свой парк автопогруз(
чиков, собственное автохо(
зяйство и тарный цех, обес(
печена современными опто(

волоконными линиями.
Коммунисты пообщались с
рабочим коллективом, а так(
же встретились с руководст(
вом базы.

Заключительным этапом
посещения Электростали
стала встреча в Культурном
центре им. Н.П. Васильева с
жителями, которые пришли
задать самые наболевшие во(
просы коммунистам. Перед
собравшимися выступили
Николай Васильев, Нина Ве(
селова и Дмитрий Агранов(
ский. В заключительном вы(
ступлении подвёл итоги об(
щения с трудящимися Вла(
димир Кашин. Он подробно
рассказал о ситуации в стра(
не, отметив, что нынешняя
власть не желает всерьёз об(
суждать внутренние пробле(
мы, которых за последние 25
лет накопилось огромное ко(
личество. Полный развал
промышленности и сельско(
го хозяйства, уничтожение
бесплатной медицины и об(
разования — и на фоне этих
столь сомнительных дости(
жений людей душат налога(
ми, поборами, вечно расту(
щими ценами и тарифами
при одновременном сниже(
нии оплаты труда. 

Заместитель Председателя
ЦК КПРФ рассказал о пред(
ложениях Коммунистичес(
кой партии по выводу страны
из кризиса, указав, что день(
ги, на недостаток которых
вечно жалуется действующая
власть, у страны есть. 

Алла СОБОЛЕВА.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
МИЗ выпускает зуборез(
ный, резьбообразующий

и твёрдосплавный резьбона(
резной инструмент. Свою про(
дукцию предприятие постав(
ляет более чем 450 заказчикам
в России и за рубежом. По
предприятию гостя сопровож(
дал и выполнял роль экскур(
совода его генеральный дирек(
тор Сергей Огородов. Его ква(
лифицированные пояснения
помогли Валерию Рашкину
полнее понять не только спе(
цифику инструментального
производства, но и проблемы
предприятия, сотрудников и
состояния отрасли в целом. 

Затем трудовой коллектив за(
вода в течение продолжительно(
го времени обсуждал с руково(
дителем столичного партийного
отделения КПРФ проблемы, с
которыми рабочие столкнулись
в последнее время в условиях
явно затянувшегося экономиче(
ского кризиса в стране. Моло(
дые сотрудники и ветераны
МИЗа смогли задать Валерию
Фёдоровичу интересующие их
вопросы и тем самым получили
ценную информацию как о дея(
тельности Коммунистической

партии, так и о законотворчес(
кой работе депутата В.Ф. Раш(
кина. Он подробно рассказал о
законопроектах, инициатором и
автором которых является. При
этом заместитель Председателя
ЦК партии заявил, что ни
КПРФ, ни он лично не собира(
ются мириться с произволом и
воровством, распространяемы(
ми властью.

Сам в прошлом работник
крупного машиностроитель(
ного комплекса, Валерий Раш(
кин высоко оценил тёплую ат(
мосферу, царящую в дружном
коллективе профессионалов.
Многие рабочие трудятся на
МИЗе более 40—50 лет! Он
также отметил огромную роль
легендарного завода для рос(
сийской промышленности в
свете последних геополитичес(
ких событий: «Ведь если мы
производим свою качествен(
ную продукцию, то нам нет не(
обходимости «танцевать» пе(
ред иностранными производи(
телями и никакие санкции нам
не страшны». 

Политик высоко оценил
вклад предприятия в подго(
товку кадров посредством обу(
чения молодых специалистов:

по традиции МИЗ является
базой для производственной
практики студентов Станкина,
МАМИ, МГТУ им. Баумана и
других вузов Москвы. 

Элона МАРУЩЕНКО.

Отвести угрозу
закрытия
Секретарь ЦК КПРФ

по промышленной по�
литике Павел Дорохин
откликнулся на пред�
ложение Свердловско�
го областного и Екате�
ринбургского город�
ского комитетов КПРФ
включиться в спасение
ещё одного предприя�
тия «оборонки» Урала.
Над Екатеринбургским
заводом радиоаппара�
туры «СЭЛТ» дамокло�
вым мечом нависла уг�
роза закрытия. На днях
Павел Сергеевич по
согласованию с руко�
водством этого пред�
приятия встретился с
его трудовым коллек�
тивом и исполняющим
обязанности генераль�
ного директора завода
А.Б. Ивановым.

С ПЕЦИФИКА завода
«СЭЛТ» такова, что он
одновременно относится

как к оборонному, так и к
гражданскому секторам произ(
водства. В настоящий момент
предприятие производит ра(
диоприёмники для формиро(
вания комплектов радиосвязи
для подводных лодок, кораб(
лей, военной спецтехники, а
также жгуты для электропро(
водки в легковых машинах.

Примечательно, что угроза
закрытия нависла над заво(
дом, который динамично раз(
вивается и успешно внедряет
новые технологии. Павел До(
рохин отметил высокие пока(
затели в оснащении современ(
ным оборудованием, перспек(
тивы дальнейшего развития
предприятия и возможности
получения дозагрузки кон(
трактами от государства.

После осмотра предприятия
и знакомства с сотрудниками
Павел Дорохин беседовал с
и.о. гендиректора А.Б. Ивано(
вым. Они обсудили острый и
наболевший вопрос о сокра(
щении государственного обо(
ронного заказа на 2016 год.
Как выяснил секретарь ЦК
КПРФ, спасает предприятие
расширение номенклатуры
гражданской продукции. П.С.
Дорохин пообещал оказать
поддержку заводу. В частности,
с помощью фракции КПРФ в
Государственной думе он будет
добиваться, чтобы Екатерин(
бургский завод радиоаппарату(
ры «СЭЛТ» был включён в бю(
джет на 2017 год и таким обра(
зом получил новые заказы от
оборонной промышленности.

«КПРФ всегда поддерживала
отечественную «оборонку» и
сделает всё для развития этого
завода и других предприятий
оборонно(промышленного
комплекса Среднего Урала. Реа(
лии современного мира — это
непрекращающиеся скрытые и
локальные войны ведущих
стран не только за расширение
своего влияния, но и за передел
мира. Поэтому поддержка пред(
приятий ОПК — одна из при(
оритетных задач каждого патри(
ота», — заявил в конце встречи с
трудящимися завода секретарь
ЦК КПРФ П.С. Дорохин.

Юрий ЦИБУЛЯ.
г. Екатеринбург.

Фото пресс�службы 
Свердловского обкома КПРФ.

Коммунисты обсуждают
проблемы Электростали

Встречи в заводских коллективах

● Во время знакомства с заводом радиоаппаратуры; на заднем плане (слева) — П.С. Дорохин.

Состоялась поездка заместителя Председателя ЦК КПРФ, председателя Комитета Госдумы по природным ресурсам, при�
родопользованию и экологии, академика РАН Владимира Ивановича Кашина в подмосковный город Электросталь. В ней так�
же принимали участие член Президиума ЦК, первый секретарь Московского обкома КПРФ, депутат Госдумы Николай Василь�
ев, председатель Московского областного профсоюза лёгкой и текстильной промышленности Нина Веселова, кандидат в
члены ЦК КПРФ, депутат Совета депутатов г. Электростали Дмитрий Аграновский, первый секретарь городского комитета 
г. Электростали, депутат Совета депутатов г. Электростали Елена Чижова и другие товарищи.

«Ценить человека�труженика —
лучшее импортозамещение»

Заместитель Председателя ЦК КПРФ, первый сек�
ретарь Московского городского комитета партии
В.Ф. Рашкин посетил Московский инструментальный
завод (МИЗ). Здесь он ознакомился с производством
и побеседовал с рабочими. 
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ППППРРРРООООШШШШУУУУ
ССССЛЛЛЛООООВВВВАААА!!!!

О БИТАЕТ ЛИ рядовой гражданин в ава�
рийном жилье, способном в любой мо�
мент рухнуть, глотает ли он газовые вы�

хлопы, не имеет денег на лекарства или не мо�
жет получить квалифицированную медицин�
скую помощь, прячется от «вышибал» креди�
тов, едва дотягивая до зарплаты, — холёным
господам, правителям страны и заправилам
экономики, это всё равно. У них своя жизнь, а
об изгоях судьбы они и думать позабыли. «Че�
ловек подавлен ощущением своей ничтожнос�
ти и беспомощности», «он одинок, изолиро�
ван, ему угрожают со всех сторон», — писал о
самоощущении низов в капиталистическом
обществе известный философ и психолог Эрих
Фромм. Действительно, кому он нужен — че�

ловек труда? За смену власти, способной ко�
ренным образом перестроить общественные
отношения в интересах трудящихся, выступа�
ют только коммунисты. Поэтому в редакцию
«Правды» приходят доброжелательные письма
беспартийных, но желающих вступить в
КПРФ читателей, предложения по организа�
ции выпуска нашей партийной газеты�листов�
ки перед осенними выборами; люди умудря�
ются из своих скромных зарплаты и пенсий
выделять деньги для помощи основанному
Владимиром Ильичом Лениным изданию.

Из почты этих дней

● Рабочие выходят на протест. 

Наш почтовый адрес: 127137, Москва, 
а/я 22, редакция газеты «Правда».

Электронный адрес: pravda@cnt.ru

ПОСТОЯННО читаю в
«Правде» материалы ра�

бочего Алексея Парфёнова и
не могу не откликнуться на
размышления о «силе и сла�
бости рабочего класса». Ме�
ня также волнует вопрос: как
могло случиться, что мы,
одержавшие Победу в войне
над фашистской Германией,
своими руками развалили Со�
ветскую власть и уничтожили
Советский Союз? Ещё в 1939
году Иосиф Сталин во время
встречи с Александрой Кол�
лонтай сказал, что по мере
продвижения к социализму
классовая борьба будет обо�
стряться. Тогда не все этому
верили и в результате утрати�
ли бдительность. 

Валентина 
АЛЕКСАНДРОВА.

пос. Реммаш,
Сергиево�Посадский район,
Московская область.

* * *

НЕДАВНО Владимир Пу�
тин вроде бы заново от�

крыл Советский Союз. На�
шёл в нём и позитив, и даже
высказал мысль о необходи�
мости изменить понимание
сути советского строя. Но од�
ного понимания мало. Нужно
в корне изменить внутреннюю
политику, взяв за основу всё
лучшее из опыта СССР. Увы,
ни президент, ни правитель�
ство, ни «партия власти» та�
кие планы не строят, да и не
построят. Не затем разруша�
ли Советский Союз, чтобы
«болеть за народ» и делить с
ним захваченные и присвоен�
ные у него богатства. Наобо�
рот, идёт приватизация того
немногого, что ещё осталось
неприватизированным.

Н. ПЕЛЯЧИК.
Рабочий, беспартийный.

г. Георгиевск,
Ставропольский край.

* * *

ХОРОШО устроились на�
ши банки! Они получают

страховку от государства в
случае финансовых потерь.
Но им этого показалось мало.
Они продают данные о своих
клиентах бандитам. А те в
свою очередь, прикрываясь
благозвучным словом «кол�
лекторы», фактически терро�
ризируют малообеспеченных,
«выбивая» из них долги. Пора
отбирать лицензии у таких го�
ре�банков, которые действуют
в тесной смычке с кримина�
лом. Лицензии должны быть у
тех банков, которые добросо�
вестно выполняют законода�
тельство, цивилизованно об�
ращаются с заёмщиками.

Клавдия ВЕНЕДИКТОВА.
г. Волжский,
Волгоградская область.

Коротко

Н А НАШЕЙ ЗВЕРО�
ФЕРМЕ основные из�
биратели — женщины�

звероводы. Мужчины вымер�
ли, главным образом, от водки
— от болезней, сопутствующих
её чрезмерному употреблению.
Идёт сокращение не только
людей, но и зверей (лисы).
Кормов нет. От гнилого ком�
бикорма животные постоянно
болеют кишечным бактерио�
зом. А субпродукты и дешёвую
рыбу едят сами звероводы. По�
нятно, что никакой племенной
работы нет, а пушнина идёт
для внутреннего (в Якутии) ис�
пользования. Зарплата — 12
тысяч рублей в месяц. Да и ту
задерживают на 3—4 месяца.
«Хозяева» меняются постоян�
но. 

Не ошибусь, если предполо�
жу, что накануне выборов (за
месяц) начнут подъезжать из
Покровска (райцентра) агита�
торы. Приедет Лиза, она ком�
мунистка, моя одноклассница,

кстати. Соберёт избирателей,
раздаст листовки, выведет на
чистую воду власть, сравнит
настоящее с советским про�
шлым. Потом приедут из ад�
министрации представители
«Единой России». Пообещают
(и сделают) дополнительный
автобусный маршрут, построят
(одну уже построили) закры�
тую от ветров автобусную ос�
тановку. А главное, выдадут
зарплату за 3 месяца. И всё —
победа ЕР обеспечена. Север�
ные работники — прагматики.
Лучше рядом закрытая оста�
новка автобуса, чем далёкая
Москва с коммунистами. 

У людей куча проблем. Все
боятся всего, друг друга тоже.
Сидят взаперти, опасаясь по�
прошаек и пьяных. А что тво�
рится с кредитами? Все в дол�
гах как в шелках. Из райцентра
приходят пачками письма —
вызовы в суд по кредитам. Ген�
надий Зюганов однажды кри�
тиковал «процентщиков». Они

нашу жизнь превратили в тра�
гедию. В советское время этой
заразы почти не было. Надо
поднимать вопрос о растущих
как на дрожжах кредитных
процентах, которые стали
удавкой на шее малообеспе�
ченных. Знаю, что это нелегко,
но развязывать узел надо.

Теперь о мигрантах. У нас в
посёлке много новых лиц. И в
Покровске их хватает. Люди
бегут из арктических улусов в
центр — в Якутск. Но там их
никто не ждёт. Безработица,
цены на продукты и другие то�
вары баснословные. Вот не�
давно узнал, что в Батагае
(центр Верхоянского района
— улуса) осталось 930 человек.
В 1980 году в зимнее время там
жили 5500 человек. Основное
население составляли геоло�
ги, занятые изыскательскими
работами на всём советском
северо�востоке. Только в 1981
году у нас в лесхозе (где автор
этих строк был главным лес�

ничим) прошли регистрацию
46 геологоразведочных пар�
тий. Но теперь геологи не
нужны, разъехались кто куда,
а двухэтажки заняли оленево�
ды и коневоды. Вначале со�
здали 5 совхозов — 2 олене�
водческих и 3 смешанных оле�
не�коневодческих. И ладно
бы, хоть какая�то работа есть,
как говорится, на безрыбье и
рак рыба. Но и эти совхозы
развалились, а люди вынужде�
ны были убегать в райцентр. 

Однако если судить об эко�
номическом положении в рес�
публике по выходящим в Якут�
ске газетам, то у нас всё хоро�
шо, всё ладно, народное хозяй�
ство держится на плаву. Досад�
но, что некоторые люди верят
этому вранью…

Нужно, чтобы перед выбора�
ми жители нашей республики,
её регионов ясно представляли
себе, в каких условиях оказа�
лась Якутия (и не она одна) и
по чьей вине, как выбираться
из экономической бездны. Что
можно сделать конкретно?
Нужна доступная, понятная
газета�листовка, подобная
большевистской «Окопной
правде» образца 1917—1918 го�
дов. И в других регионах Рос�
сии можно организовать её вы�

пуск. Пусть обкомы, райкомы
соберут информацию по объё�
мам и видам производства в
советское время и сейчас. Как
я представляю себе такой аги�
тационный листок, посвящён�
ный, скажем, клеточному зве�
роводству?

Первый раздел. Что было в
СССР.

Второй раздел. Что было в
республике.

Третий раздел. Что было в
районе.

Четвёртый раздел. Что оста�
лось от того, что было.

Пятый раздел. Что делать?
Как делать?

И так — по всем направле�
ниям. Начиная от машиност�
роения, станкостроения и
кончая почти забытыми (но
способными дать работу лю�
дям) отраслями, такими, как
мараловодство, льноводство
и т.д. — применительно к
конкретному региону, городу
и посёлку. Всё конкретно, яс�
но и с цифрами. Это лучше
общих рассуждений.

Олег КОБЫРЕВ.
Работающий ветеран труда,

45 лет.
г. Покровск,
Республика Саха (Якутия).

Депутатские будни

Доверие
оправдали

Люди судят о депутатах по добрым делам, по способ"
ности выполнять обещанное... Именно исходя из этих
качеств, они оказали доверие трём односельчанам"ком"
мунистам — З.А. Пахомовой, О.А. Жилиной, О.В. Ефи"
мовой, избрав их в сентябре 2015 года депутатами Со"
вета депутатов Шимского поселения. 

П РОШЛО МЕНЕЕ ГО�
ДА, но уже сейчас оче�
видно, что избиратели

не ошиблись в своём выборе.
Планируемое закрытие лабо�
ратории по забору анализов
при ЦРБ на этот раз перепол�
нило чашу терпения людей,
привыкших уже к тому, что их
ставят перед фактами закры�
тия школ, фельдшерских
пунктов, сельсоветов. А если
бы закрыли ещё и упомяну�
тую лабораторию, то сельчане
лишились бы возможности
сделать анализы и пройти
медкомиссию для приёма на
работу в райцентре, им бы
пришлось (и не единожды!)
ездить за 50 километров в
областной центр Великий
Новгород. Проезд на автобусе
в один конец стоит от 106 до
169 рублей. Приплюсуйте ещё
стоимость самих анализов. 

Выполняя наказы избира�
телей, Зоя Алексеевна Пахо�
мова настойчиво искала вы�
ход, встречалась в высоких ка�
бинетах с начальниками раз�
ного уровня. И всё�таки ей
удалось найти компромисс�
ный вариант: было решено
сохранить должность штатно�
го лаборанта, что облегчило
жизнь больных и нуждающих�
ся в медицинской помощи. 

Ольга Альфредовна Жили�
на единогласно избрана не
только председателем Совета
депутатов поселения, но и де�
путатом районной Думы. Она
выступает с реальными пред�
ложениями, не позволяющи�
ми ухудшать жизнь и условия
быта людей. Например, от�
стаивает сохранение поселе�
ния с администрацией, так
как последняя управляет 24
населёнными пунктами, в ко�
торых проживают 50 процен�
тов жителей всего района.
Чиновники администрации
района давно планировали
упразднить структуру — ад�
министрацию поселения,
объединить управления, а
главное, финансы. Но ведь и
так из 12 сельсоветов в нашем
районе осталось 4, что ослож�
нило жизнь людей.

Благодаря О. Жилиной и
депутатам�коммунистам уда�
лось разработать и принять

бездефицитный бюджет
Шимского поселения на 2016
год, что позволит осущест�
вить проведение газопровода
в ближайшую к райцентру де�
ревню Бор.

О. Жилина зарекомендова�
ла себя не только как актив�
ный законодатель, но и как
участник протестных акций.
Она выступала в пикете жите�
лей Шимска в связи с неудов�
летворительным капитальным
ремонтом автодороги Новго�
род—Шимск—Псков. Комму�
нисты�депутаты участвуют в
решении проблем здравоохра�
нения района, исходя из нака�
зов избирателей, учитывая их
реальные проблемы. Так, был
упорядочен приём пациентов
эндокринологом. В помощи
этого специалиста нуждались
136 человек, однако не все ус�
певали попасть на приём к
этому доктору из�за очередей
и проблем с автобусами. Сей�
час О. Жилина добивается
приобретения аппарата про�
верки функции внешнего ды�
хания для больных бронхиаль�
ной астмой, которых в районе
103 человека. Жители ценят
такую заботу о своём здоровье
и благодарны депутатам.

Ольга Викторовна Ефимо�
ва — член бюро Шимского
райкома КПРФ, секретарь
Уторгошской первичной ор�
ганизации КПРФ. Ныне яв�
ляется также заместителем
председателя Совета депута�
тов Уторгошского сельского
поселения. Нужно много
времени, чтобы справиться с
общественными обязаннос�
тями, но она его находит. На
встречах, сходах и беседах на
дому, в магазинах отчитыва�
ется о выполнении наказов
избирателей. Резко выступа�
ла против закрытия сель�
ской больницы. О. Ефимова
явилась одним из организа�
торов создания сельского
музея села Уторгош, где те�
перь проводятся патриоти�
ческие мероприятия, прохо�
дят праздники.

Юрий МАЛЬЧЕНКО.
Первый секретарь Шимского

райкома КПРФ.
Новгородская область.

Нужна понятная газета�листовка

Очень долго думал и всё же решил написать вам письмо. Я всегда был беспартийным, но
не равнодушным. На выборах голосую за КПРФ, и досада берёт, когда обнародуются ре"
зультаты. Нынешней осенью состоятся новые выборы в Государственную думу. Пред"
ставляю, как они будут проходить — скорее всего по аналогии с предыдущими.

Медведь на воеводстве

Город Великие Луки сла"
вен многими добрыми де"
лами. Но, к сожалению,
писать приходится не о
них, а о тех «художест"
вах» местной власти, ко"
торые в наше время не да"
ют нормально и цивилизо"
ванно жить и работать.

В НАШЕМ ГОРОДЕ при�
нятие решений давно пе�
решло к его главе — Ни�

колаю Николаевичу Козлов�
скому, который выносит тот
или иной вердикт без всякого
обсуждения. К другому мне�
нию здесь не прислушивались
и не собираются этого делать
впредь. Администрация города
фактически превратилась в тех�
нический отдел, обеспечиваю�
щий бумажное сопровождение
решений Козловского. А ведь
они, бывает, вынесены не от
большого ума.

Скажем, принимается реше�
ние о строительстве путепрово�
да, которое обойдётся более
чем в два миллиарда рублей.
Сейчас в городе есть несколько
железнодорожных переездов,
«пробок» не наблюдается. В
других городах таких переездов
ещё больше — и ничего. А в Ве�
ликих Луках хотят весь поток
машин направить в одно место
— на площадь Калинина, в

центр города. Кто это приду�
мал? Да всё тот же Козловский.
По его желанию жители домов,
прилегающих к площади, и
ближайших улиц будут глотать
выхлопы газа. Любопытно, есть
ли на свете город, из которого
выезжают через центр? За такое
новшество фамилию автора на�
до бы высечь на мраморе…

Федеральные власти заяв�
ляют о своих потугах умень�
шить расходы на содержание
чиновников. Во что вылива�
ются эти их намерения, пока�
жу на конкретном примере. У
нас решили учредить должно�
сти заместителей главы адми�
нистрации города по вопро�
сам здравоохранения и правам
человека, а также по вопросам
адаптации мигрантов и по
профилактике межэтнических
конфликтов. Но ведь эти во�
просы, по меньшей мере, —
областного масштаба. Смеш�
но. И вместе с тем грустно.
Люди публично создают для
себя «кормушки». Но на этот
раз не прошло. После моих
обращений в вышестоящие
властные структуры упомяну�

тые «кормушки» «слугам на�
рода» в Великих Луках при�
шлось прикрыть.

Есть подписанный прези�
дентом РФ закон, согласно
которому многодетным семь�
ям безвозмездно выделяются
земельные участки. Н. Коз�
ловский быстро решил и эту
задачу. Только вот землю вы�
делил на так называемом Ку�
лёвом болоте, куда не подве�
дено электричество, там нет
системы канализации, газа.
Нет ничего. Приезжайте — и
живите на здоровье! Николай
Николаевич сам владеет че�
тырьмя участками земли, у его
сына их двенадцать. Кто и
когда эти участки обрабатыва�
ет? Вместо того чтобы плодо�
родные земли превращать в
пустошь, наши «новые хозяе�
ва жизни» могли бы, на худой
конец, отдать их в аренду кре�
стьянам.

Теперь о жилье. Вопрос пе�
реселения людей из ветхих зда�
ний опять�таки решили в уско�
ренном темпе, без излишних
головоломок. Построили мно�
гоквартирный дом, потом пе�

регородили квартиры, и общее
количество их резко увеличи�
лось. Правда, кому�то доста�
лось окно, а кому�то — дверь,
но это уже детали… Я бы пред�
ложил Н. Козловскому, кото�
рый, как говорят жители, име�
ет две квартиры (одна — пло�
щадью более 200 квадратных
метров), пожить хотя бы не�
сколько дней за такой перего�
родкой… Узнать, как «извива�
ется» в комнате на двух квад�
ратных метрах многодетная се�
мья. Думаю, что ему было бы
не до смеха. 

Было много шума, в создав�
шейся ситуации пытался разо�
браться губернатор. Но вопрос
о том, кто разрешил все эти
безобразия, так и остался без
ответа. Хотя ответ очевиден:
виноват тот единственный че�
ловек, кто принимает в городе
решения. То есть Н. Козлов�
ский. 

Безнаказанность порождает
наглость. Во время проведения
избирательной кампании по
выборам в Великолукскую го�
родскую думу в 2012 году бук�
вально за руку схватили жен�

щину, которая пыталась подку�
пить избирателя, понукая его
проголосовать за кандидата в
депутаты из команды Козлов�
ского. И что же?  Суд решил,
что эта женщина просто альтру�
истка какая�то, она пыталась
купить голоса избирателей за
свои кровные. А вопрос о том,
можно ли совершать наказуе�
мые законом действия, остался
в стороне.

Стоит ли удивляться после
этого, что рядовые горожане не
верят в честные выборы и очень
часто не хотят на них идти. А
зачем? Бюрократ�буржуазия
бесстыдно демонстрирует: у ко�
го есть деньги, тот и победит.
Таков результат работы город�
ских властей.

Власти предержащие разны�
ми путями прессуют сознание
избирателей, навязывая им
свои «безальтернативные» кан�
дидатуры, лихо раскручивают
избирательную кампанию, на�
деясь на свою победу. Но рано
они взяли на вооружение мен�
торский тон и бесшабашное
поведение. Цыплят по осени
считают.

Оскар ФРУМИН.
Ветеран труда.

г. Великие Луки,
Псковская область.

Кому окно, кому дверь

Вопрос на засыпку

Если бы не прогноз пого"
ды, который озвучивают
на телеканале «Россия"
24», то мы бы и не знали,
что наша страна ещё не
так давно горела. В одной
только Амурской области
за сутки огонь уничтожал
около 7 тысяч гектаров
леса. Не обошли пожары
восток Сибири, Астра"
ханскую и другие области.
Причём горели не только
леса, но и жилые дома (по
12 домов в сутки), склад"
ские помещения, общежи"
тия. Редко обходилось без
жертв. Однако никто из
чиновников не обращал на
это внимания.

В ТО ВРЕМЯ президент
проводил очередной ре�
гиональный форум Об�

щероссийского народного
фронта. Говорил о дорогах, о
приватизации, о любительской
рыбалке. Деньги брать за проход
к реке — это незаконно, и пре�
зидент пообещал подключить
прокуратуру. Однако никто не
спросил его о пожарах, а прези�
дент, конечно, о них и не знал. 
О таких мелочах его окружение
не докладывает. Но ведь сгорев�
шие дома надо восстанавливать,
а денег нет! И это — только на�
чало, ведь лето впереди… Пре�
зидент летел с космодрома и мог
видеть пожары. Но у него другие
заботы. Лесов в России много,
на наш век хватит. Впрочем, не
худо бы уяснить: на чей век?
Граждане России живут в раз�
ных измерениях.

То, что медицину для народа

ликвидировали, я прочувство�
вал на собственной шкуре. По�
шёл в частную клинику к кар�
диологу. Приняли культурно,
выслушали, сняли кардиограм�
му, выписали рецепт, определи�
ли порядок применения ле�
карств. На всё ушло минут двад�
цать. Заплатил чуть более 2 ты�
сяч рублей (вместе с лекарства�
ми). Через три дня сдал кровь. И
что дальше? Улучшения�то нет!
Надо снова идти к этому врачу,
чтобы он на основе анализа и са�
мочувствия пациента принял
решение. Но врача нет. Он при�
езжает из областного центра,
когда наберётся группа, чтобы
можно было заработать. Врач —
отменный профессионал, к не�
му претензий нет, однако на
первом плане у него деньги. И
он не виноват, что у нас такая
общественная система. Хоро�
ших докторов разогнала нищен�
ская зарплата. Остались те, кто
не может нигде устроиться на
сносную зарплату и поэтому вы�
нужден совмещать... В Германии
доктор получает около 5 тысяч
евро, как министр здравоохра�
нения РФ Вероника Скворцова.

Распределение товаров и ус�
луг в нашей стране властями
предержащими осуществляется
по принципу: «Себе — всё, а
другим — что останется». При
этом «оптимизация» медицины
продолжается. Закрывают отде�

ления и даже целые медицин�
ские городки. И не важно, что
говорит президент. Важно, что
говорят в народе: «Никакого
улучшения нет». В стране сфор�
мировался небольшой слой лю�
дей, которые только обогаща�
ются. Их трогать якобы нельзя,
ибо вся система рухнет... Кто
придумал эту глупость?

В СССР стыдно было воро�
вать у армии, у солдат. Это могу
подтвердить на своём опыте.
Служил три года на Дальнем
Востоке и рад, что именно там.
Пришёл из армии совершенно
другим человеком. И кормили
нас отменно. В Союзе не крали
от космоса, стыдно было оби�
деть сирот, пенсионеров. Сего�
дня воруют отовсюду. Приду�
мали для выбивания долгов
«коллекторскую» контору. И
ведь выбивают!

Последние годы многие ре�
гионы весной страдают от па�
водков, которые затапливают
дома по самую крышу. Некото�
рые жилища вода просто сры�
вает с фундамента. Естествен�
но, гибнет домашняя живность.
Причин этого бедствия много,
и они сохраняются. С разруше�
нием Союза перестали чистить
русла рек. После наводнений
строят новые дома и ремонти�
руют затопленные, если они
ещё пригодны для ремонта. Но
почему не переселяют потер�

певших в те места, которые не
затапливает? Почему разговор о
предстоящей чистке рек остаёт�
ся пустой болтовнёй? Погово�
рили — и забыли. И все чинов�
ники на местах, и чувствуют се�
бя вполне прилично. 

Что происходит в стране? То,
что можно назвать отсутствием
какой�либо власти. Правда,
власть есть, но она существует
только для того, чтобы держать
на коротком поводке нищий
народ. Чтоб не высовывался…
В Великом Устюге не нашлось
топлива для вертолётов, кото�
рые могли бы заранее произве�
сти разведку заторов на реках.
И тишина. А губернаторы лета�
ют специальными рейсами. За
это же их судить надо! А послед�
ствия наводнений будут ликви�
дировать, как в прежние годы?
Вбухают в эту графу весь бюд�
жет региона, попросят федера�
лов ещё подкинуть и часть ук�
радут, как это было на Дальнем
Востоке.

Вся эта неразбериха в управ�
лении страной приводит людей
к стрессовым ситуациям и, ко�
нечно, к летальным исходам. О
том, какая у нас медицина, из
которой уходят последние про�
фессионалы, я уже сказал... Но
вот Дмитрий Медведев говорит,
что в последние годы рождае�
мость превысила смертность на
30 тысяч человек. Как же такую

мизерную цифру установили?
Это смахивает на учётную по�
грешность. А как сравнить 
8 миллионов убитых в утробах
матерей с тридцатью тысячами
новорождённых? Может, Дмит�
рий Анатольевич страшных
цифр не знает или не хочет, что�
бы ему о них докладывали? А
если знает, то что тогда? Такая
ложь перед всей страной не
должна пройти бесследно.

Главный внештатный кардио�
лог страны Ирина Чазова гово�
рит, что за прошлый год только
от гипертонии в России умерли
1,54 миллиона человек. А ведь
ещё люди умирают от болезней,
старости, травм на производст�
ве, в результате аварий на транс�
порте, убийств, отравления ал�
коголем или просто от алкого�
лизма, наркотиков. Такие поте�
ри при ныне существующей си�
стеме возместить невозможно, и
власть это устраивает. Она спо�
койна. В Пензенской области,
монотонно сообщают электрон�
ные СМИ, сохраняется убыль
населения. А что, в других реги�
онах лучше? Везде одно и то же:
казнокрадство, бесхозяйствен�
ность, убийства. И нет предела
запущенному маховику пре�
ступлений. 

Печатные СМИ информиру�
ют о миллионах и о собственно�
сти, которыми владеют чинов�
ники. Детки не успели оперить�

ся, а уже за «бугром» имеют
дворцы, в которых по 8 спален.
Власть говорит, что они такие
средства заработали. Жёны ста�
ли «зарабатывать» миллионы,
больше, чем мужья�чиновники. 

Пресса сообщает, что супруга
министра промышленности и
торговли Д. Мантурова в Гелен�
джике реализует два проекта на
2,3 миллиарда рублей. Откуда
такие средства? Андрей Якунин
в престижном районе Лондона
имеет «домик» с 8 спальнями,
бассейном, кинотеатром, вин�
ным погребом. Есть у него и ещё
один «домик» за 4,5 миллиона
фунтов стерлингов. Конечно
же, он их «заработал».

Думаю, Никита Михалков в
одной из последних передач
«Бесогон TV» оказался прав в
своих умозаключениях: в стра�
не сложилась предмайданная
обстановка. Нужен лишь осо�
бый случай, который взорвал
бы ситуацию.

В РФ действительно хоть
чрезвычайное положение вво�
ди, чтобы поставить в опреде�
лённые рамки власть. Почему
она не контролирует сверхдо�
ходы руководителей, почему
нет никакой борьбы с корруп�
цией? Почему пересаживают
с места на место больших во�
роватых чиновников?

Мы ждём ответа от тех, кто
восседает на политическом
олимпе.

Григорий ПОЛУЭКТОВ.
ст. Ночка,
Пензенская область.

ПРИМИТЕ сигнал «SOS» от
жителей нашего посёлка.

Всё дело в том, что против его
жителей целенаправленно про�
водится политика социального
гeноцида со стороны админис�
трации г. Барнаула и админист�
рации Алтайского края. Посё�
лок, в котором проживают око�
ло 2 тысяч жителей (четверть из
них составляют подростки до
18 лет), лишён всего. Закрыт
фельдшерский пункт, продан
клуб и не достроен детский сад
(детей дошкольного возраста у
нас 130 человек), в посёлке нет
почты. В нашей маленькой
школе нет столовой, спортзала,
закрыли 10 и 11 классы, и дети
вынуждены доучиваться в го�
роде, ежедневно отправляясь в
школу за 20 километров.

Куда мы только не обраща�
лись за помощью: различные
администрации, приёмные
партии «Единая Россия», ад�
министрации разных уровней
власти, устраивали пикеты у
краевой администрации, но в
селе ничего не изменилось. С
течением времени становится
только хуже.

Чтобы прочувствовать наши
горести, нужно всё увидеть
своими глазами. Но постарай�
тесь хотя бы представить такую
картину. Ветшает здание за�
крытого фельдшерского пунк�
та, выставлены на торги за не�
большую цену здания клуба и
детского сада. А администра�
ция города даже не планирует
что�то предпринимать для

улучшения социальной жизни
посёлка. Больно видеть, как
старики вынуждены ездить в
город за медицинской помо�
щью, как слоняются наши де�
ти, у которых нет даже горки
или катка, как «кучкуется» мо�
лодёжь, не имеющая никакого
уголка для культпросветработы
и полезных занятий. Самое
обидное то, что изменить по�
ложение, наладить работу со�
циальных, образовательных
учреждений у администраций
города и края возможности
есть, но им удобнее оставаться
глухими и слепыми по отноше�
нию к нашим нуждам. Чтобы
их не отвлекали от «государст�
венных дел», власти осенью
прошлого года поставили
вдоль дороги внушительный
забор.

Он надёжно скрыл населе�
ние посёлка от тех, кто должен
заботиться о том, чтобы в нём
не умерла жизнь.

Галина СЕРГЕЕВА 
и ещё 18 подписей.

пос. Новомихайловка, 
г. Барнаул,
Алтайский край.

Нас лишили всего

Есть предложение

Почему власть ничего не делает?
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АААА    ввввыыыы    ччччттттоооо    ччччииииттттааааееееттттееее????
Это продолжение актуального разговора

о работе коммунистов и наших сторонни�
ков с политической, теоретической и ху�
дожественной литературой.

Андрей РОГАТНЕВ, вто�
рой секретарь Воронежского
обкома КПРФ, руководитель
фракции КПРФ в областной
Думе, историк:

— И в век Интернета рука
тянется за бумажной книгой,
потому что она помогает глуб�
же осмысливать, анализиро�
вать прочитанное. Раскрыва�
ешь много раз перечитанные
работы классиков марксизма
и каждый раз находишь отве�
ты на вызовы времени. «Капи�
тал» К. Маркса наглядно отра�
жает эксплуататорскую сущ�
ность капиталистической сис�
темы, которая не изменилась
и сегодня. Акционирование и
другие формы якобы вовлече�
ния трудящихся в управление
и делёж прибыли — мнимые!
Капиталист по�прежнему
присваивает прибавочную
стоимость, созданную трудом
рабочего. В работах В.И. Ле�
нина для меня особенно важ�
но его умение точно опреде�
лить место партии в той обста�
новке, в которой приходится
действовать, чтобы неуклонно
вести партийный корабль за�
данным курсом, несмотря на
перемены политического вет�
ра. Ленинский подход стара�
ется продолжать и нынешнее
руководство КПРФ, её лидер
Г.А. Зюганов.

Классика художественной
литературы заряжает позитив�
ной энергетикой. Люблю пе�
речитывать «Поднятую цели�
ну» Шолохова, чувствовать
яркие характеры строителей
новой жизни, и хочется само�
му засучить рукава, продолжая
их дело. Ещё одна тема — сти�
хия природы и жизнь человека
в ней. Увлекают произведения
Пришвина, «Старик и море»
Хемингуэя. Эту проникновен�
ную повесть на одном дыха�
нии прочитали теперь и мои
сыновья.

Мы, учившиеся в советское
время, были воспитаны на фан�
тастике Азимова, Лема, братьев
Стругацких. Она даёт очень

важное понимание, что дости�
жения науки и техники должны
соотноситься с хрупкостью ок�
ружающего мира, бережным
подходом к природе и человеку.
Как современно это звучит,
когда заезжие дельцы собира�
ются ныне добывать никель в
нашем чернозёмном Прихопё�
рье! Недавно прочитал книгу 
Л. Семаго «Мир живой приро�
ды», написанную на материале
этого уникального уголка неис�
порченной природы, который
мы все должны отстоять от гро�
зящей ему опасности.

Из современных авторов с
интересом читаю З. Прилепи�
на, А. Проханова. Вот, напри�
мер, «Господин Гексоген» —
настоящая анафема нынешне�
му режиму…

Евгений ЗИНКОВ, секре�
тарь Аннинского райкома
КПРФ, журналист, литератор:

— Мой любимый писатель
— Аркадий Гайдар. Когда раз�
говариваю с людьми, расска�
зывая им о позиции нашей
партии, часто обращаюсь к об�
разу из повести «Школа».
Главный герой Борис кипятит
молоко для раненого цыга�
нёнка, прибившегося к отряду
красноармейцев, и спрашива�
ет, почему он с ними, цыгане
ведь сами по себе, никогда ни
за кого не воевали. А цыганё�
нок отвечает: дед воровал,
отец воровал, бабка гадала,
мать гадала, И никто из них
себе счастья не украл, и никто
себе хорошей судьбы не нага�
дал. Но тут вскипевшее моло�
ко разом ринулось на огонь и
загасило пламя. А цыганёнок
говорит: «Я вот думаю, что и
народ весь эдак: и русские, и
евреи, и грузины, и татары
терпели старую жизнь, терпе�
ли, а потом, как молоко из ко�
телка, вспенились и кинулись
в огонь». Какой яркий призыв
к борьбе и одновременно ка�
кое предупреждение вершите�
лям сегодняшней антинарод�
ной политики!

Гайдар вообще очень инте�
ресный писатель, его произве�
дения несут огромный воспи�
тательный заряд. Но их нет в
сегодняшней школьной про�
грамме, их не увидишь на те�
леэкране. Однажды показали,
правда, «Судьбу барабанщи�
ка», но с таким издеватель�
ским комментарием, что пле�
вать хочется.

Читаю Чехова — разве не со�
временен его взгляд на чинов�
ничье хамство и вседозволен�
ность, людское невежество?
Разве Лопахин из «Вишнёвого
сада» не напоминает сего�
дняшних капиталистов, кру�
шащих всё на своём пути ради
прибыли? Перечитал «Моло�
дую гвардию» Александра Фа�
деева — чтобы не только вдох�
новиться подвигом юных геро�
ев, но и разоблачать измышле�
ния в адрес молодогвардейцев,
вроде недавней телестряпни.
Из общественно�политичес�
кой литературы заново прочёл
«Экономические проблемы со�
циализма в СССР» И.В. Стали�
на. Насколько его мудрый,
взвешенный подход к утверж�
дению новых отношений в об�
ществе отличается от легковес�
ных, разрушительных дейст�
вий иных руководителей, кото�
рые и привели к реставрации
капитализма в нашей стране.
Эти уроки нельзя забывать.

Виктор ЧЕРНУХИН, сек�
ретарь Нижнедевицкого райко�
ма КПРФ:

— Когда я был на экскурсии
в Музее�квартире В.И. Ленина
в Кремле, увидел на полке в его
кабинете книгу ярого белогвар�

дейца�монархиста В.В. Шуль�
гина «Дни. Россия в револю�
ции 1917». Экскурсовод пояс�
нила, что Ленин собирал все
книги, посвящённые револю�
ции, в том числе и её против�
ников. Недавно прочитал эту
книгу и поразился, как автор,
может быть, сам того не желая,
убедительно доказывает, поче�
му красные победили белых:
программа и действия больше�
виков были близки и понятны
народу, по�настоящему служи�
ли интересам России.

Перечитываю классиков, в
первую очередь В.И. Ленина.
За последнее время — его рабо�
ты «Что такое «друзья народа» и
как они воюют против социал�
демократов?», «Развитие капи�
тализма в России», статьи о
становлении государства рабо�
чих и крестьян, написанные в
период после Октябрьской ре�
волюции. Из художественной
литературы особенно люблю
Маяковского — трибуна рево�
люции и вместе с тем тонкого
лирика. Люблю Есенина, остро
чувствовавшего и приветство�

вавшего обновление России.
Люблю Блока, который оказал�
ся провидцем, потому что за�
долго до революции преду�
преждал, что со старой, дво�
рянской Россией покончено.
Читаю Салтыкова�Щедрина:
разве его типы не напоминают
сегодняшних правителей и чи�
новников? С увлечением пере�
читывал недавно «Тихий Дон»
— эпопею народных судеб, ко�
торая трогает до глубины души.

Александр ПРОШУНИН,
инженер, секретарь первичного
отделения КПРФ (Железнодо�
рожный район г. Воронежа):

— Современному молодо�
му человеку трудно найти

время на чтение книг, но это
надо делать для собственного
совершенствования. В насто�
ящее время читаю «Анти�
Дюринг» Энгельса и книгу
А.В. Миронова «Технокра�
тизм. Вектор развития глоба�
лизации». Прочитанное ещё
твёрже убеждает меня в том,
что наша сегодняшняя соци�
ально�экономическая систе�
ма — тупиковая. Всё держит�
ся на продаже энергоресур�
сов, а настоящего движения
вперёд нет. Власть не имеет
стратегии развития России,
нет понимания экономичес�
ких процессов в стране и в
мире.

Вот в своей книге А.В. Ми�
ронов делает акцент на раз�
витии передовых технологий
— это вектор прогресса лю�
бого общества, любой эконо�
мики. Без высоких техноло�
гий нет будущего, но условия
для их реализации могут
быть созданы только в ре�
зультате преодоления гос�
подства капитала. Таков и
курс моей партии.

Нина БУРАКОВА, предсе�
датель Воронежского отделе�
ния РУСО, кандидат экономи�
ческих наук, доцент:

— Сегодня ужасающе фаль�
сифицируется информация о
советском времени и о Вели�
ком Октябре. Чтобы опроверг�
нуть ложь о том, что Октябрь�
ская революция — «случай�
ность» или «результат загово�
ра», надо прежде всего читать
В.И. Ленина. Его дореволюци�
онные работы, посвящённые
российскому капитализму, с
подробнейшими выкладками и
статистическими данными,
убедительно вскрывают крича�
щие диспропорции в экономи�
ке и социальной жизни, ярко

показывают тяжёлую долю тру�
дового народа. Увидев капита�
лизм глазами Ленина, читатель
поймёт, что предреволюцион�
ный период очень похож на на�
ше время. Замечу, что произве�
дения Г.А. Зюганова, которые
осмысливают современную
глобализацию, продолжают
творческое развитие марксист�
ско�ленинской теории.

В моё постоянное чтение
входит и классическая худо�
жественная литература XIX
века, а прежде всего — пьесы
А.Н. Островского. Возьмём
«Волки и овцы». Настолько
актуально описание здесь и
купечества, и промышленни�
ков, и финансистов — всё это
опять появилось у нас теперь.

Совершенно необходимо,
чтобы в каждом райкоме, осо�
бенно сельском, существовали
если не библиотеки, то книж�
ные уголки, где люди могли
бы знакомиться с подшивка�
ми «Правды» и «Советской
России», произведениями
В.И. Ленина, актуальной по�
литической литературой со�
временных авторов. Мы сей�
час собираем книги для обла�
стной партийной библиотеки.

Иван СУРКОВ, доктор
экономических наук, профессор
Воронежского государственно�
го аграрного университета, за�
служенный работник высшей
школы РФ, секретарь первич�
ного отделения КПРФ:

— Часто приходится обра�
щаться к «Капиталу» К. Марк�
са и другим его трудам, к фи�
лософии — от Аристотеля до
наших дней. Сейчас я работаю

над учебным пособием по ста�
тистике, а конкретнее — над
главой «Средние величины».
И вот, говоря об огульных
(фиктивных) средних, исполь�
зую труд В.И. Ленина «Разви�
тие капитализма в России»,
где он показал, что в качестве
средних необходимо обобщать
типические явления. Сделав
группировку по доходам, иму�
ществу и т.д., Владимир Ильич
доказал классовое расслоение
в селе на бедняков, середня�
ков и кулаков. Это современ�
но сегодня, когда вместо ре�
альной картины сказочного
обогащения олигархата и бед�
ности основной массы населе�
ния нам пытаются предложить
«среднюю температуру по
больнице», чтобы обелить от�
вергаемую народом буржуаз�
но�либеральную политику.
Требую, чтобы в курсовых,
дипломных работах студентов
обязательно были ссылки на
произведения классиков
марксизма. Скажем, размер
предприятия — что об этом
написано у Ленина в работе
«Новые данные о развитии ка�
питализма в земледелии»?
Специализация предприятий
— как трактовал её Маркс?
Интенсификация в сельхоз�
производстве — что об этом
есть у Маркса и Ленина?

Научные понятия становят�
ся доходчивее, если иллюст�
рировать их строками из худо�
жественной литературы.
«Снижай себестоимость, вы�
веди брак! Республику разэле�
ктричь — так хозяйничать звал
Ильич», — писал в своём сти�
хотворении «Ленинцы» В.В.
Маяковский. Или: «Болтли�
вость — растрата рабочих ча�
сов. В рабочее время — язык
на засов». Здесь и себестои�
мость, и производительность
труда, и курс на электрифика�
цию страны, и многое другое,
отражающее созидательный
смысл советского времени.

Из зарубежных авторов для
меня очень интересны Гюго и
Лопе де Вега. Вот «Овечий ис�
точник» — даже в те далёкие
времена люди, сплотившись,
сумели избавиться от притес�
нений жестокого сеньора. Зву�
чит эта пьеса как яркий агита�
ционный призыв!

Михаил ЕЛЕТИН, секре�
тарь Ленинского райкома
КПРФ, организатор полит�
учёбы:

— Среди недавно прочитан�
ных мною книг — «Экономи�
ка: мировые тенденции» 
Д. Стиглица, раскрывающая
несостоятельность представ�
лений о рынке, который яко�
бы «всё урегулирует», и «Са�
мое грандиозное шоу на Зем�
ле. Доказательства эволюции» 

Р. Докинза, где содержатся
убедительные подтверждения
теории эволюции Ч. Дарвина.
В разъяснительной работе с
людьми использую и советую
другим книгу С. Кара�Мурзы
«Манипуляция сознанием» —
о том, как людям дурят головы
в буржуазной России.

Что касается классиков
марксизма�ленинизма, то их
работы мы обстоятельно раз�
бираем на политзанятиях, на�
чиная с «Манифеста Комму�
нистической партии». При
этом стараемся к каждой под�
ходить с конкретно�историче�
ской точки зрения. Я любитель
истории, у меня собрана боль�
шая историческая библиотека,
включающая Иосифа Флавия,
Карамзина, Ключевского и
многое другое — вплоть до со�
временных авторов. Готовясь к
политзанятиям, всякий раз об�
ращаюсь к этим источникам.
Экономика, политика и исто�
рия в реальной жизни пере�
плетены, и важно как можно
интереснее дать людям пред�
ставление о том или ином вре�
мени, перебросить оттуда мос�
тик в день сегодняшний.

Галина МОРОЗОВА, врач:
— Самой большой трагеди�

ей, начавшейся у нас с 80—90�х
годов прошлого века, стало,
на мой взгляд, утверждение
вместо привычных нам отзыв�
чивости, взаимовыручки, по�
мощи друзьям и близким —
культа денег, потребления и
эгоизма. Со страниц газет и
журналов, с телеэкранов, из
книг «научных» и «художест�
венных» нам вовсю стали рас�
сказывать о том, как плохо мы
жили и какая отсталая у нас
была страна.

Лично для меня в связи с
этим ещё больше возросло
значение литературной клас�
сики. Знакомые с детства и
юности книги в свете проис�
ходящего приобрели особый
смысл, будто начали играть
новыми красками.

И, конечно, радует появле�
ние новых книг, которые ут�
верждают, что деньги — не
главное, что есть другие, не
измеряющиеся деньгами цен�
ности. Так, наш бывший со�
отечественник Иар Эльтеррус,
с творчеством которого я по�
знакомилась недавно, от кни�
ги к книге последовательно
приучает читателей к мысли,
что цивилизация, построен�
ная на культе денег и потреби�
тельства, обречена, что буду�
щее может быть только у об�
щества, живущего высшими
нравственными идеалами.

Записал
Сергей ЩЕРБАКОВ.

г. Воронеж.

Вот такой выбор
Говорят наши товарищи из Воронежской области

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

Однажды студентка стала объяс�
нять мне, что «поджог рейхста�
га» случился во время битвы за
Берлин в 1945�м. «Гитлер в это
время сидел в подвале рейхстага,
— увлечённо говорила девушка,
— там он и покончил жизнь са�
моубийством». Но потом «по�
правилась»: «Нет, не покончил...
Он улетел в Аргентину!»

Аллергия на знания?

Между тем в распоряжении
наших современников имеются
практически неисчерпаемые и
легко доступные источники
разнообразной информации.
Однако многие потребители со�
временного информационного
изобилия обычно выхватывают
из произведения автора, разме�
щённого в Интернете, лишь от�
вет на заинтересовавший его в
данную минуту частный во�
прос. Стремясь получить иско�
мое решение как можно быст�
рее, они не пытаются ознако�
миться с тщательно продуман�
ным книжным творением авто�
ра, логикой его изложения, хо�
дом его рассуждений, сущест�
венно превосходящих по глуби�
не и богатству ту узкую пробле�
му, которая заинтересовала
пользователя Интернета. В ре�
зультате сложная картина мира,
его прошлого и настоящего, со�
зданная автором книги, оказы�
вается вне внимания, а вместо
неё в голове остаётся скопление
отдельных плохо связанных
между собой точек, линий или
аморфных пятен, которые быс�
тро исчезают из памяти.

Кажется, что информацион�
ное изобилие вызвало у многих
аллергию на знания. Паничес�
кая боязнь «взять в голову лиш�
нее» распространяется не толь�
ко на географию, историю, дру�
гие гуманитарные и точные на�
уки, но и на художественную
литературу. Читатели приучи�
лись «проглатывать книгу», ос�
тавляя вне внимания детальные
описания природы, деревен�
ского или городского быта, раз�
боры человеческих характе�
ров... Они не углубляются в раз�

мышления автора, которые для
создателя книги представля�
лись самым ценным в его про�
изведении. Приблизительно за�
поминаются имена, названия
городов и стран, время дейст�
вия произведения. А вскоре из
памяти вылетает сюжет книги,
а затем и её название вместе с
именем автора. Книга, над ко�
торой долго и мучительно тру�
дился автор, оставляет у такого
«читателя» весьма туманное, а
то и превратное представление.

В то же время поверхностное
знакомство с литературными
произведениями породило у
ряда людей огульно презри�
тельное отношение к ним и их
авторам. Зачастую «разнос�
ные» оценки книг высказыва�
ют люди, которые либо всего
лишь небрежно пролистали их,
либо даже не притронулись к
ним. Их спесивые замечания,
запечатлённые в Интернете
малограмотной прозой, неред�
ко прикрывают неспособность
«критиков» понять осмеивае�
мое ими произведение. Такая
«критика» часто вызвана жела�
нием убедить себя и окружаю�
щих в своём превосходстве над
авторами опубликованных
книг. Один из постоянных со�
чинителей подобных «откли�
ков» объявил в Интернете о
желании собрать вместе свои
замечания, которые он выска�
зал лет за десять, и соорудить
из них книгу, которая должна
посрамить ныне признанных
писателей. 

Если читать 
внимательно

По�иному вели себя люди,
когда имевшиеся в их распоря�
жении источники информации
были до предела скудны. В та�
ком положении очутились, на�
пример, два старателя из рас�
сказа О. Генри после того, как
их горную хижину занесло сне�
гом до крыши. К тому же бедо�
лаги перессорились друг с дру�
гом и были обречены на тоск�
ливое молчание, пока один из
них не обнаружил на дальней
полке шкафа две книжки. Вре�
менно объявив перемирие, оби�
татели избушки разыграли

между собой находки. Одному
старателю достался сборник
стихов Омара Хайяма. Другой
стал обладателем сборника «по�
лезных сведений и советов», со�
ставленного неким Херкиме�
ром. Теперь оба обитателя хи�
жины читали и перечитывали
свои книги, пока снег не раста�
ял. Тогда они смогли выбраться
наружу.

Вскоре оба спустились с гор в
небольшой городишко, где од�
новременно влюбились в одну
девушку. Для того чтобы завое�
вать её сердце, каждый из со�
перников воспользовался со�
держанием книги, которую за
несколько зимних недель он
выучил наизусть.

Поразительно, однако знаток
лирики Хайяма не смог очаро�
вать свою избранницу, декла�
мируя рубаи, в которых воспе�
вались прекрасные девы и со�
держались призывы распить
кувшинчик вина. Зато его со�
перник сумел заворожить де�
вушку точной информацией о
расстоянии от скамеечки, на
которой они сидели, до бли�
жайших звёзд. Когда же девица
заметила, что ей стало жарко,
ухажёр тут же снабдил её точ�
ной информацией о количестве
потовых желёз в теле. Эти и
другие факты показались юной
особе гораздо привлекательнее
рассуждений Хайяма о бренно�
сти человеческой судьбы.

Словом, в шутливой форме
О. Генри показал, что даже са�
мая немудрящая книжка может
оказаться полезной, если она
прочитана внимательно, а чита�
тель запомнил досконально её
содержание.

Другую ситуацию, в которой
человек оказался наедине с
книгами в замкнутом прост�
ранстве, описал А.П. Чехов в
рассказе «Пари». Жаркий спор
о тяготах заключения привёл к
тому, что некий юрист согла�
сился просидеть безвылазно в
течение 15 лет в уединённом
домике банкира, если за это он
получит 2 миллиона рублей.
Юристу разрешалось иметь му�
зыкальный инструмент, писать
письма, пить вино, курить и
читать книги. В первый год из
флигеля днём и ночью доноси�

лись звуки рояля. А вскоре до�
бровольный узник стал писать
записки с просьбой прислать
ему книги. Банкир едва успе�
вал доставлять заказанную ли�
тературу. Уже за 4 года юрист
прочёл 600 томов по истории,
философии, религии. Он по�
глощал литературу по химии,
медицине. Он требовал при�
слать ему Байрона или Шекс�
пира. Ему посылали учебники,
и вскоре он выучил шесть ино�
странных языков.

А за прошедшие 15 лет бан�
кир разорился и с ужасом ждал
выхода из флигеля юриста, ко�
торому должен был заплатить 
2 миллиона. Поскольку таких
денег у банкира давно не было,
он решил убить юриста. Однако
тот неожиданно покинул фли�
гель… за несколько часов до на�
значенного срока. Юрист оста�
вил записку: «Ваши книги дали
мне мудрость… Вы обезумели и
идёте не по той дороге. Ложь
принимаете вы за правду и бе�
зобразие за красоту… Чтобы по�
казать вам на деле презрение к
тому, чем живёте вы, я отказы�
ваюсь от двух миллионов, о ко�
торых я мечтал, как о рае, и ко�
торые теперь я презираю. Что�
бы лишить себя права на них, я
выйду отсюда за пять часов до
условленного срока и таким об�
разом нарушу договор».

Отвергнув деньги, которые
он так страстно желал полу�
чить 15 лет назад, юрист обрёл
нечто иное, более ценное для
него. Как утверждает древняя
индийская легенда, подобное
случалось с принцами из Се�

рендипа, как раньше называли
Шри�Ланку. Как�то принцам
сказали про сокровища, скры�
тые в дальних странах, и они
отправились в путь, чтобы их
разыскать. Но в каждой из этих
стран они терпели неудачу в
своих поисках. Однако всякий
раз в ходе своих путешествий
они обнаруживали нечто зна�
чительно более ценное, чем ис�
комые ими богатства.

В память об этих принцах
физики ввели понятие «серен�
дипность». К нему прибегали в
тех случаях, когда эксперимен�
ты, которые должны были под�
твердить гипотезы учёных, за�
водили их в тупик, но ход ис�
следовательской работы позво�
лял им неожиданно сделать
ценные открытия, которых они
не ожидали в начале своего ис�
следования.

Эйнштейн, Достоевский
и мой однокурсник

Не исключено, что о «серен�
дипности» вспоминал и Аль�
берт Эйнштейн, когда заявил,
что чтение книг Достоевского
помогло ему гораздо больше в
разработке теории относитель�
ности, чем труды выдающегося
математика Карла Гаусса, по�
влиявшие на теорию электри�
чества, магнетизма, астроно�
мии. Хотя в книгах Достоевско�
го не было математических
формул, Эйнштейна, вероятно,
привлекали в его художествен�
ных произведениях глубина
при раскрытии многогранной
человеческой натуры, умение

писателя показать парадоксаль�
ность людских поступков. На�
верное, внимательное прочте�
ние книг Достоевского и в са�
мом деле сильно повлияло на
сознание учёного, подтолкнув
его к поиску принципиально
новых, неожиданных и даже па�
радоксальных ответов на загад�
ки природы.

Чтение любой содержатель�
ной книги можно уподобить
путешествию сказочных прин�
цев, которые неожиданно для
себя обогащались новыми об�
разами, мыслями, представле�
ниями. Разумеется, не всякому
подобному путешественнику
суждено открыть новую теорию
относительности, но нет сомне�
ний, что во многих книгах чита�
тель может обнаружить (и часто
неожиданно) немало открытий,
позволяющих по�иному уви�
деть окружающий мир и самого
себя. Но для этого надо отно�
ситься к книге с уважением и
читать её вдумчиво. 

Так относился к литературе
мой однокурсник Юрий Фокин.
Он стал записывать названия
всех прочитанных им книг с тех
пор, как научился читать и пи�
сать. К двадцатилетнему возрас�
ту их перечень составил у него
более 1000. И пополнявшийся
им постоянно список означал,
что Юра не бездумно «прогла�
тывал» книги, а старался запом�
нить и осмыслить то, что прочи�
тывал. Однажды он стал читать
небольшой роман норвежского
писателя Нурдаля Грига «Ко�
рабль идёт дальше». На другой
день, после того как завершил
чтение, Юра сказал своим одно�
курсникам: «Я прочёл книжку за
пару часов, а затем два часа раз�
мышлял над ней». 

Сейчас я не могу вспомнить,
почему роман о злоключениях
19�летнего норвежского матро�
са Бенджамина, решившего в
ходе своего первого плавания
свести счёты с жизнью, захва�
тил сознание студента�отлич�
ника МГИМО, спортсмена, се�
кретаря комсомольского бюро
нашего курса, даже внешним
видом олицетворявшего опти�
мизм и бодрость советской мо�
лодёжи. Может быть, реалис�
тичные описания тяжёлого тру�
да и быта норвежских моряков,
их манер, речей, тоскливых
воспоминаний об оставленной
ими любимой родине стали од�
ним из шажков Юрия Фокина в
его профессиональном разви�
тии, в результате чего он через
40 лет стал Чрезвычайным и
Полномочным Послом России
в Норвегии. Возможно, Юру
поразили мысли норвежского

сверстника, который сумел раз�
глядеть за жестокостью и грубо�
стью своих товарищей по ко�
раблю проявления мужества,
человечности и доброты. Не ис�
ключено, что воображение
Юры захватил образ Корабля,
который представляется юному
Бенджамину воплощением со�
временной жизни, могущест�
венной и беспощадной. А пото�
му решение моряка не убивать
себя наперекор Кораблю вы�
глядит в конце книги победой
над механическим чудовищем,
несущим душевную и физичес�
кую деградацию, болезни и
смерть. К сожалению, я никог�
да не смогу узнать от Юры Фо�
кина причин того острого его
внимания к книге Грига, так как
в апреле нынешнего года он
скончался в возрасте 79 лет. 

Однако для меня очевидно
одно: уже тогда Юра научился
вдумчиво читать книги. А вско�
ре после его поступления на ра�
боту в МИД СССР стало ясно,
что Юрий Евгеньевич Фокин
обладает способностью глубоко
вникать в изучение сложней�
ших вопросов, с какими стал�
кивалась отечественная дипло�
матия во второй половине ХХ
века. Его незаурядные качества
были признаны коллегами по
работе. Впоследствии он стал
не только послом России в
Норвегии, но занимал такие же
посты на Кипре и в Великобри�
тании. После окончания зару�
бежной службы успешно руко�
водил Дипломатической акаде�
мией МИД РФ. При этом Фо�
кин отличался широтой куль�
турных запросов. Его любви к
живописи была посвящена спе�
циальная телепередача. После
того, как он возглавил Дипака�
демию, на её стенах зачастую
размещались картины замеча�
тельных художников. 

Так нас учили 
в советское время

Выпускник средней школы
из города Горького Юра Фокин
был далеко не единственным
студентом нашего курса, лю�
бившим книги и умевшим их
внимательно читать. Во всех го�
родах Советской страны нас
тогда учили этому школьные
преподаватели, особенно пре�
подаватели литературы. Они
стремились добиться того, что�
бы мы проявляли глубину при
разборе художественных произ�
ведений в ответах у доски и во
время написания школьных со�
чинений. От нас требовали,
чтобы мы не ограничивались
знакомством с лучшими произ�

ведениями литературы по от�
рывкам из них в хрестоматиях, а
прочитывали их целиком. «Жи�
галов!.. Как погиб Дёмушка?» —
спрашивала наша учительница
по литературе Лариса Трофи�
мовна Давиденко. В ответ —
молчание. «Двойка! Садись. Те�
рентьев, к доске… Как погиб
Дёмушка?» Вновь молчание и
вновь суровый приговор Лари�
сы Трофимовны. После этого в
классе не осталось ни одного
ученика, который не прочёл бы
внимательнейшим образом по�
эму Некрасова «Кому на Руси
жить хорошо». 

Чтобы мы как можно глубже
прониклись содержанием худо�
жественных произведений, на�
ши учительницы по литературе
Давиденко и Завадская предла�
гали нам самим выбрать боль�
шие фрагменты из поэм, а затем
мы в школьном зале по очереди
зачитывали эти сочинения пол�
ностью. Поэтому я до сих пор
помню избранные мною описа�
ния дуэли Онегина и Ленского,
а также боя Мцыри с барсом.
Были у нас утренники, во время
которых ребята со сцены по
очереди читали стихотворения
Маяковского. Заучивали мы на�
изусть и прозаические тексты,
включая описания степного бу�
рана из «Капитанской дочки» и
рассуждение Льва Толстого о
«дубине народной войны».

Глубокие мысли, красочные
описания природы и драмати�
ческих событий прочно вреза�
лись в память. Они на всю
жизнь сохранили своё сильное
эстетическое воздействие, по�
могая обрести настрой на высо�
кие духовные ценности. Они
служили надёжными ориенти�
рами, с помощью которых мож�
но было найти наиболее точную
характеристику текущих собы�
тий. Ныне я нередко вспоми�
наю строки Маяковского, кото�
рые мой одноклассник зачиты�
вал с пафосом со сцены: «Очень
много разных мерзавцев ходят
по нашей земле и вокруг». А за�
тем уверенно, хотя и тихо, до�
бавлял: «Мы их всех, конечно,
скрутим, но всех скрутить ужас�
но трудно». 

Приобщая к достижениям
отечественной и мировой лите�
ратуры, нас со школьной поры
вооружали умением обнаружи�
вать сокровища, скрытые в
книгах, и пользоваться ими.
Обретённые с детства знания и
навыки помогают и ныне про�
тивостоять процессам общест�
венного распада и девальвации
духовных ценностей. 

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

● Из плакатов советской эпохи. Художник Александр
Мытников. 1950 г.

Словно поиск
сокровищ

Воронежская земля дала России
таких выдающихся мастеров худо�
жественного слова, как Алексей
Кольцов, Иван Никитин, Николай
Станкевич, Дмитрий Веневитинов,
Александр Эртель, Иван Бунин,
Андрей Платонов, Самуил Мар�
шак, Гавриил Троепольский, Васи�
лий Песков, и многих других. Ли�
тературные традиции увековечены
в многочисленных памятниках,
поддерживаются усилиями членов
областного отделения Союза писа�
телей России, Союза писателей
«Воинское содружество», библио�
текарей и сотрудников музеев, пре�

подавателей и студентов филоло�
гических факультетов Воронеж�
ского государственного универси�
тета и педагогического универси�
тета, других преданных литературе
энтузиастов.

Не остаются в стороне от лите�
ратурной жизни и воронежские
коммунисты, которые не только
активно работают в составе твор�
ческих союзов и участвуют в лите�
ратурных мероприятиях, но и сами
организуют творческие встречи,
посвящённые юбилейным датам
великих писателей и поэтов (Ни�
китин, Есенин, Маяковский и дру�

гие). Развивается и идейно�теоре�
тическая мысль. Сборники «Акту�
альные проблемы современного
марксизма», выпускаемые област�
ным отделением РУСО, и журналы
«Берегиня», «Евразийский форум»,
издаваемые членом ЦК КПРФ, де�
путатом Госдумы Р.Г. Гостевым,
стали трибуной для учёных, при�
держивающихся социалистических
взглядов. Так что многим воронеж�
ским коммунистам, в том числе мо�
лодым, есть что ответить на вопрос
«Правды», который сегодня, бе�
зусловно, весьма актуален: «А вы
что читаете?»
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Международное обозрение

Геноцид, в энциклопедически точном значении этого слова, — одно из тягчай�
ших преступлений против человечности, истребление отдельных групп населе�
ния по расовым, национальным, этническим или религиозным признакам. Меж�
дународная конвенция «О предупреждении преступления геноцида и наказании
за него», действующая с 1948 года, устанавливает международную уголовную
ответственность лиц, виновных в совершении этого страшного преступления.

Рана, кровоточащая более ста лет

Германский бундестаг практически единоглас�
но (против проголосовал один депутат) признал
геноцидом массовые убийства граждан армянской
национальности  в Турции в 1915 году. 

У политологов возникают вопросы: почему бун�
дестаг отреагировал только сейчас, а не, к приме�
ру, в прошлом году? Ведь тогда в Ереване прошла
торжественная траурная церемония, посвящённая
столетию этого международного преступления.
Перед памятью жертв геноцида склонили головы
миллионы простых людей в разных странах и по�
литики мирового масштаба — президенты Арме�
нии, России, Франции, Сербии, Сирии, парла�
ментарии Греции и Кипра. Папа римский Фран�
циск сказал: «Отрицание геноцида армян подобно
ране, которая кровоточит без повязки».

Огромный интерес во всём мире вызвали слова
президента Армении Сержа Саргсяна, который
подчеркнул, что в результате геноцида были почти
полностью уничтожены западные армяне, веками
жившие на своей родине. Разбойничали турецкая
армия, полиция, «банды преступников, специально
выпущенных для этого из турецких тюрем… Полто�
ра миллиона человек
были убиты только за
то, что они армяне. И
отныне они не жерт�
вы, а святые, погиб�
шие в борьбе добра со
злом».

Когда в Ереване
поминали святых му�
чеников, Турция от�
метила вековой юби�
лей битвы при Ча�
наккале. В ней по�
терпели поражение
лучшие десантные войска Англии, Франции, Ав�
стралии и Новой Зеландии, которые поддержива�
ла Россия. Это сражение стало кульминацией
длившейся почти год Дарданелльской операции, 
в которой Антанта неудачно пыталась установить
свой контроль над проливами, соединяющими
бассейны Чёрного и Средиземного морей. В ре�
зультате действий турецких войск, поддержанных
рейхсвером союзной Германии, десант Антанты
пришлось эвакуировать.

Политологи уверяют, что Турция никогда ранее
не отмечала свои успехи в Дарданелльской опера�
ции именно в день поминовения жертв геноцида.
Совмещение двух событий на этот раз было актом
контрпропагандистской войны против, как уверя�
ли СМИ, «всемирной проармянской пропаган�
ды». Чанаккальские торжества провели пышно.
Главной фигурой был английский принц Чарльз.
Он олицетворял достоинство великой Британии,
которая потерпела поражение сто лет назад, но го�
това отступить от вековой ненависти к туркам и
рыцарски пожать руку великодушному победите�
лю. Пресса радостно воспела нынешнее «рукопо�
жатие века».

Если англичанам турки громко демонстрирова�
ли своё благорасположение, то по отношению к
России они показали совсем иной подход. Анкару
возмутило участие президента РФ в Ереване на
траурной церемонии. МИД Турции выпустил спе�
циальное заявление, где подчеркнул, что «совер�
шавшиеся на протяжении столетия на простран�
ствах от Кавказа и Средней Азии до Восточной
Европы массовые убийства», в результате которых
пострадали многие представители тюркских и му�
сульманских народов, связаны с действиями Рос�
сии. «Если принять всё это во внимание, о значе�
нии и юридическом измерении термина «гено�
цид» Россия может судить на своём опыте», —
подчеркнуло дипведомство Турции.

Некоторые военные историки обобщают ситуа�
цию так: Турция вела войну на два фонта — в Гал�
липоли с объединённым, отлично обученным и
прекрасно вооружённым десантом Антанты и с
русскими частями на востоке; жившие в Турции
армяне и наступавшие русские были союзниками.
Любая страна по законам военного времени име�
ла право и обязанность остановить тех своих граж�
дан, которые действовали против её регулярных
войск. Соединённые Штаты Америки, например,
приняли ряд превентивных мер против своих
граждан — этнических японцев — после нападе�
ния японской авиации на Пёрл�Харбор.

История учит

Мне довелось беседовать со знаменитым амери�
канским писателем армянской национальности
Уильямом Сарояном. Он тогда только что вернул�
ся в Соединённые Штаты из поездки в Советский
Союз и делился впечатлениями со старейшинами
армянской диаспоры о Советской Армении. Ког�
да он говорил о древних храмах и новых заводах, о
цветущей земле и «голубом оке Севана», его слу�
шали с недоверием — старики, давно покинувшие
родину, считали, что турки там «всё уничтожили,
всех армян убили».

Талантливейший кинорежиссёр Элиа Казан
снял в 1962 году душераздирающий фильм о гено�
циде армян. Кино, конечно, голливудское — все
надежды несчастных выживших связаны с Амери�
кой, фильм так и называется «Америка, Америка!»
Но сцены насилия, снятые, как документ, потряса�
ют: в подвал, где ютится бедная армянская семья,
турецкие солдаты просовывают ружья и палят, па�
лят, палят — наугад! Корчатся в страшных муках
женщины и дети — только тогда, когда убиты все,
мучители прекращают свою страшную работу.

Конечно, прав папа Франциск: рана кровото�
чит. Советский Союз, Россия, как сказано в свя�
тых книгах, дали армянам «стол и угол», спасли от
истребления целый народ. Но в Москве не отри�
цали и турецкий фактор — политика есть полити�
ка. В 1938 году, готовясь к неизбежной войне с фа�
шистской Германией, СССР сосредоточил на сво�
ей южной границе вдоль армянской пограничной
речушки Арпачай мощную танковую группировку
— власти в Анкаре традиционно флиртовали с
Берлином. К танкистам приехал Михаил Ивано�
вич Калинин, привёз ящик редчайших по тем вре�
менам медалей «XX лет РККА» («Рабоче�Кресть�
янской Красной Армии»). Факт был впечатляю�
щий — тогда награждали скупо. Забота руководст�
ва страны подчёркивала важность предстоявшей
армейской операции.

Турки, как говорится, «намёк поняли». В 1939
году в Москву приехала из Анкары высокопостав�
ленная делегация. Было подписано соглашение о
полном и постоянном нейтралитете Турции.
СССР отвёл войска с передовых позиций.

Это было мудро. Когда вермахт во время Вели�
кой Отечественной войны прорвался на Кавказ,
когда фашистский флаг взвился над Эльбрусом,
под угрозой оказалась главная бакинско�грознен�
ская топливная база Красной Армии. Берлин
предложил Анкаре двинуть войска на север и со�
мкнуться с немецкими союзниками на Кавказе.
Турки отказались: видимо, хорошо запомнили
уроки истории и демарш 1938 года.

Сейчас антимосковскую эстафету на турецком
направлении несут американцы. Они до зубов во�
оружили турецкую армию, создали (вместе с дру�
гими союзниками по НАТО) целую сеть баз на ту�
рецкой территории. Оттуда натовское воинство
смотрит на Россию через прорезь прицела: Анкара
взвела курок.

Турция стала стратегическим плацдармом 
НАТО у южных рубежей нашей страны. В послед�
нее время зафиксировано резкое обострение ситу�
ации в союзной России Сирии. Уже широко изве�
стно, что турецкий спецназ воюет на подступах к
Алеппо. Колонны грузовиков с оружием, тяжёлая
боевая техника потоком идут через турецкую гра�
ницу на помощь террористам.

Но арабским Востоком дело не исчерпывается.
Анкара на Украине активно поддерживает выход�
цев из российского Крыма — представителей
крымско�татарского меньшинства. Турецкое ру�
ководство ведёт с Петром Порошенко секретные
переговоры о размещении в Херсонской области
Украины миллиона этнических представителей
крымско�татарского населения. Там, очевидно,
предполагается создать новую «горячую точку»,
подрывающую стабильность в полосе между Кры�
мом и Донбассом. Она станет инструментом дав�
ления на Россию. Конечно, под крымско�татар�
ской вывеской в Херсоне угнездятся турки, что
стратегически для них важно.

И это ещё не всё. На высоком государственном
уровне в Анкаре было заявлено: «Турция сделает
всё возможное, чтобы оккупированные террито�

рии Азербайджана были освобождены». Очевид�
но, недавнее обострение ситуации в Нагорном
Карабахе произошло не без турецкого содействия.

Гамбит Гаука

На европейском политическом небосклоне гро�
мыхнула молния, которую пресса назвала «гамби�
том Гаука» — президент ФРГ Йоахим Гаук неожи�
данно объявил о своём отказе баллотироваться на
второй легислатурный период. Уход Гаука серьёз�
но ухудшает положение фрау канцлерин — пози�
ции Меркель в высшем эшелоне власти ослабева�
ют. Это выглядит особенно впечатляюще на фоне
разговоров о возможном переходе президентского
поста к нынешнему министру финансов Вольф�
гангу Шойбле, которого считают последователь�
ным противником Меркель. Недавно «Правда»
писала о том, что Шойбле очень усилил свои по�
зиции, добившись смены руководства БНД (гер�
манской разведки) и назначения на пост «главно�
го шпиона» своего многолетнего сотрудника Гер�
харда Шиндлера. После «гамбита Гаука» всё чаще
говорят о «планомерном разрушении оборони�
тельной линии Меркель».

Наблюдатели, для которых такое развитие со�
бытий не стало новостью, связывают «потери
группы Меркель» с решением бундестага принять
заявление о геноциде армян. Меркель, которая
всячески старалась наладить отношения с Эрдога�
ном, на заседание бундестага не пришла: даже при
её умении «держать удар» противостояние с пар�
ламентом было бы слишком трудным актом.

Когда появились первые разногласия в альянсе
ХДС/ХСС по поводу протурецкой (и антироссий�
ской) политики Меркель, аналитики назвали это
«баварским ворчанием, абсолютно безопасным
для фрау канцлерин». Однако от разногласий в
правительстве уже нельзя было так просто отмах�
нуться. Вице�канцлер, министр экономики ФРГ
Зигмар Габриэль, представитель Социал�демокра�
тической партии Германии, заявил не только о не�
приемлемости длительной конфронтации с Рос�
сией. Он обещал «не отдать свой голос» за «плохое
соглашение» с США о свободной торговле, на ко�
тором яростно настаивает президент Обама. А од�
нопартиец Габриэля федеральный министр иност�
ранных дел Франк�Вальтер Штайнмайер в интер�
вью «Шпигелю» категорично высказался об анти�
российских санкциях: «Санкции — не самоцель».
И не отрицал возможности их отмены.

По нормам чопорной германской элиты одно�
временные демарши вице�канцлера, главы МИД,
федерального президента и «ворчание однопар�
тийцев» на фоне новостей из БНД — политичес�
кое землетрясение. Вот Меркель и решила, что по�
ра принести в жертву альянс с Эрдоганом — поте�
ря большая, но неизбежная.

Сейчас в Германии всё чаще вспоминают речь
опытнейшего политика Эгона Бара, которую он
произнёс на конференции Фонда Фридриха Эбер�
та восемь лет назад, незадолго до воцарения Оба�
мы на американском олимпе: «Во время своего
первого визита в Польшу президент Буш сформу�
лировал цель, тогда ещё не везде воспринимавшу�
юся всерьёз», — создание «монолитного моста от
Балтийского до Чёрного морей». У кого была пе�
ред глазами карта, тот видел, что вторая опора
«моста» — Кавказский регион. Стратегическая на�
правленность американской политики, простира�
ющаяся от «непотопляемого авианосца» Европы
на юго�восток и стремящаяся через Ближний и
Средний Восток к контролю над Афганистаном и
Ираном, а также над государствами на бывшей
южной оконечности Советского Союза, соответ�
ствует американским интересам».

Преемник Буша, лауреат Нобелевской премии
мира демократ Барак Обама слегка подкорректи�
ровал лексику своего республиканского предше�
ственника, но оставил прежней суть дела. Он пол�
ностью одобрил планы Пентагона по укреплению
восточного фланга НАТО и взял курс на военное
сдерживание России. Это очень активизировало
антироссийские силы в Турции, которые откро�
венно сделали ставку не на развитие контактов с
Европой и не на укрепление связей с Россией, а
на американский экспансионизм. Анкара, де�
монстрируя Вашингтону свою преданность, дале�
ко вышла за пределы региона, находящегося у
«второй опоры» американского «моста», который
строится для нового «броска на Восток». Турецкая
пресса широко комментирует приезд в Анкару
президента Белоруссии. В частности, тщательно
расписываются знаки внимания, которые ему бы�
ли оказаны: Лукашенко и Эрдоган вдвоём совер�
шили вояж по Мраморному морю на историчес�
кой яхте. О чём они говорили во время морской
прогулки, политологи могут только гадать. Гово�
рят, была взаимоинтересная общая дискуссия. Но
всё чаще в европейских СМИ мелькает слово
«Сувалки» — польское воеводство, где сходятся
границы России, Белоруссии, Литвы и Польши.
Военные эксперты утверждают, что в случае «го�
рячего» конфликта НАТО — Россия именно там
будет нанесён удар, который расколет западный
альянс. Естественно, позиция Белоруссии в связи
с этим очень важна. И Турция, как верный член
НАТО, старается всячески потешить Вашингтон,
пытаясь представить себя в качестве конструк�
тивной силы, способной повлиять на Минск.
Фантастика, конечно. Но фантастика очень при�
влекательная для Соединённых Штатов.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Большая кровь —
большой бизнес

Вести с Украины

С ЕГОДНЯ задохнуться в
угарном чаде отечествен�
ных свалок рискуют более

половины жителей страны. На�
чало было положено на грибо�
вичской свалке подо Львовом,
на которую в конце мая сошёл
оползень и случился пожар.
При попытке потушить его сра�
зу погибли трое пожарных, чет�
вёртый пропал без вести.

Пожар продолжается по сей
день. Согласно информации де�
партамента гражданской защи�
ты населения при Львовской
областной государственной ад�
министрации, остаётся гореть
площадь порядка 550 квадрат�
ных метров, несмотря на то, что
«тушение производится подво�
зом воды». И вот теперь пресс�
служба департамента сообщает
о вновь возникшем пожаре 
8 июня на свалке в Стрые после
полуночи. О пострадавших в ре�
зультате ЧП информации нет.

Ранее мэр Львова Андрей
Садовый предложил объявить
город зоной национального
стихийного бедствия или, на
худой конец, зоной чрезвычай�
ной экологической ситуации.
Также он заявил о попытках де�
стабилизации ситуации в горо�
де и препятствовании вывозу
мусора из областного центра. В
министерстве экологии и при�
родных ресурсов подчеркнули:
ответственность за это негатив�
ное положение должны нести
коммунальные власти. Прези�
дент Украины Пётр Порошен�
ко добавил, что надо не взывать
ко всей стране, а элементарно
заниматься вывозом мусора.

Масштабная катастрофа,
повлёкшая гибель трёх человек
на полигоне бытовых отходов в
селе Большие Грибовичи, мо�
жет испортить созданный с по�
мощью СМИ портрет львов�
ского мэра, обнажить пробле�
му несоответствия имиджа по�
литика и его реальной деятель�
ности. Как оказалось, про�
слывший «европейским чи�
новником» лидер партии «Са�
мопомощь» за 10 лет пребыва�
ния на должности так ничего и
не смог сделать в городе для
решения элементарной про�
блемы — вывоза и утилизации
мусора. Но зато умудрился в
течение последних лет вывести
«Самопомощь» на всеукраин�
ский уровень, и сегодня она
даже входит в тройку наиболее
популярных политических
партий страны.

Следует отметить, что это чи�
сто украинский феномен. Труд�
но представить себе ситуацию в
России, когда, скажем, мэр Ка�
лининграда создаёт такую пар�
тию, за которую идут голосо�

вать половина избирателей Ха�
баровска или Петропавловска�
на�Камчатке. Несмотря на то,
что «Самопомощь» ничего не
делает, она пользуется популяр�
ностью благодаря участию в её
судьбе посольства США. Для
того чтобы оказаться одной из
ведущих политических сил в
стране, ей достаточно было
быть внесённой в избиратель�
ные списки. Остальное дело —
за технологиями.

Впоследствии речь шла даже
о возможном премьерстве Ан�
дрея Садового. Во всяком слу�
чае в марте нынешнего года
пресс�секретарь президента
Святослав Цеголко сообщал о
том, что глава государства
предлагал Садовому возгла�
вить «политическое прави�
тельство».

Благостная для львовского
мэра картинка держалась до
того момента, как полыхнули
тонны мусора, скопившиеся

на грибовичском полигоне. В
связи с трагическим событием
31 мая состоялась внеочеред�
ная сессия Львовского горсо�
вета, на которую мэр прибыл с
большим опозданием, не же�
лая слушать шквал критики в
свой адрес. «42 украинских и
иностранных инвестора приез�
жали во Львов — к мэру горо�
да, к Львовской облгосадми�
нистрации — с предложения�
ми по рекультивации, перера�

ботке мусора и прочих путей
решения экологической про�
блемы», — рассказал депутат
Львовского областного совета
Богдан Гагалюк. В свою оче�
редь депутаты горсовета из
фракции «Укроп» сообщили,
что предложения поступали от
фирм США, Канады, Герма�
нии, Франции, Италии, Авст�
рии и Нидерландов, но все эти
инициативы были местной
властью отклонены.

В ОТВЕТ на обвинения в
бездействии Садовый
распространил видеооб�

ращение, в котором назвал
причины, препятствовавшие

ему «взять и сделать». В числе
виновных были названы мест�
ные общины и политики, ко�
торые якобы мешали выделе�
нию нового участка в области
для размещения мусорного
полигона. А иностранные ин�
весторы, по словам мэра, сразу
теряли интерес к проекту по�
сле ознакомления с тарифами
на вывоз мусора во Львове,
«которые в десятки раз ниже
европейских». Однако обще�

ственность города уверена, что
существовали и некие иные,
совсем не бескорыстные при�
чины, благодаря которым про�
блема грибовичского полиго�
на не решалась все 10 лет мэр�
ства Садового.

Ныне министр экологии и
природных ресурсов Остап
Семерак чуть ли не в одиночку
призывает все службы «скон�
центрировать усилия, чтобы
срочно остановить активный
пожар», умоляя не политизи�
ровать ситуацию в регионе. «В
конце концов, Служба безо�
пасности открыла уголовные
производства и осуществляет
проверку. Убеждён, что насто�

ящие причины пожара и его
последствия будут установле�
ны в ближайшее время», — от�
метил он. Подобные заявле�
ния ни о чём, кроме растерян�
ности руководителя ведомст�
ва, не свидетельствуют. Во
Львове работает специальная
комиссия, созданная област�
ной администрацией, которая
изучает причины и последст�
вия катастрофы. Экологичес�
кая инспекция Львовской об�
ласти осуществляет соответст�
вующие замеры выбросов про�
дуктов горения в атмосферу.
По многим показателям они
уже превышают нормы. 

Паника во Львовской облас�
ти из�за ЧП на свалке продол�
жается, в шоке экологи, пере�
пуган мэр Садовый. На мэрию
наваливается ещё одна пробле�
ма — во Львове уже нет места,
куда в ближайшее время мож�
но будет вывозить мусор. 

Как сообщила экс�замести�
тель министра экологии и при�
родных ресурсов Светлана Ко�
ломиец, в стране, по данным
министерства регионального
строительства, насчитывается
около шести тысяч свалок,
большинство из которых не
соответствуют санитарным и
экологическим требованиям.
После трагедии на мусорной
свалке в Больших Грибовичах в
минэкологии решили соста�
вить обобщённую карту всех
свалок страны. Работу обеща�
ют закончить через два месяца
и призывают подключиться к
процессу всех неравнодушных
граждан.

«Обобщённой карты всех ле�
гальных и нелегальных мусор�
ных свалок на Украине нет. У
нас есть статистика с данными
по количеству и по площадям
мусорных свалок официаль�
ных полигонов, но мы до кон�
ца не знаем, какую площадь
занимают неофициальные
свалки, которых тоже много.
Большинство не соответству�
ют санитарным и экологичес�
ким требованиям, подлежат
закрытию и дальнейшей ре�
культивации», — считает Ко�
ломиец. При этом специалист
тут же выражает сомнение, что
такая карта может появиться
уже через два месяца, и про�
гнозирует результат минимум
через полгода. Не поздновато
ли бить в набат? 

В.М.Т.

● ВАЛЬПАРАИСО. В Чили на"
растает протестное движение про"
тив ратификации договора о
Транстихоокеанском партнёрстве
(ТТП), подписанного в феврале в
Новой Зеландии министрами тор"
говли 12 стран. По мнению чилий"
цев, организовавших возле здания
Национального конгресса в Валь"
параисо митинг под лозунгом «Нет
— ТТП!» (на снимке), заключение
соглашения негативно отразится
на независимости государств, уча"
ствующих в партнёрстве, и подчи"
нит их экономику США.

● ПАРИЖ. В преддверии от"
крытия чемпионата Европы по
футболу волна протестов в при"
нимающей турнир Франции не
спадает. В столице произошли
новые столкновения между уча"
стниками демонстрации против
трудовой реформы и полицией.
Девятый день продолжается бес"
срочная забастовка железнодо"
рожников. На Северном вокзале
Парижа её участники заблокиро"
вали доступ к поезду, в котором
находился Кубок УЕФА. В итоге
презентация главного футбольно"
го трофея Европы, побывавшего
в 25 французских городах, в сто"
лице была отменена.

● ТЕЛЬ�АВИВ. Четыре чело"
века погибли и десять получили
ранения в результате теракта с ис"
пользованием огнестрельного
оружия, совершённого в торговом

центре «Сорон» в центре израиль"
ской столицы. Полиция уже арес"
товала двух человек, осуществив"
ших нападения. Ими оказались
палестинцы, двоюродные братья
из деревни в окрестностях Хевро"
на на Западном берегу Иордана.

● ПОРТ�МОРСБИ. Полиция
Папуа — Новой Гвинеи применила
оружие против студенческой де"
монстрации. Есть убитые и ране"
ные. Около тысячи учащихся, уже
в течение пяти недель протестую"
щих против коррупции и требую"
щих отставки премьер"министра
Питера О’Нила, пытались устро"
ить в столице марш к парламенту
страны, но стражи порядка не дали
выйти им за пределы университет"
ского городка, открыв огонь по
толпе манифестантов. В 2014 году
О’Нил был обвинён в нарушениях,
связанных с правительственными
расходами, но сумел через суд от"
менить ордер на свой арест.

● ВЕНА. Австрийская партия
свободы (АПС) намерена оспо"
рить результаты майских прези"
дентских выборов, победу на ко"
торых одержал экс"лидер «зелё"
ных» Александер Ван дер Белен.
Разрыв между ним и кандидатом
от АПС Норбертом Хофером со"
ставил чуть более 31 тысячи голо"
сов при 4,6 млн. голосовавших. 

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

ВРЕГИОНЕ Балтийского
моря начались крупней�
шие со времён «холодной

войны» военные учения НАТО:
Baltops�2016, Saber Strike�2016 и
Anaconda�2016. Они проводятся
за месяц до Варшавского самми�
та НАТО вблизи российских гра�
ниц и являются очевидной ак�
цией запугивания РФ. 

В учениях, которые проходят
на территории Польши, Герма�
нии, Швеции, Финляндии, Эс�
тонии, Латвии и Литвы и в кото�
рых задействованы авиабазы
ВВС Литвы в Шяуляе и ряд
гражданских аэродромов в При�
балтике, участвуют 18 стран аль�
янса, 50 боевых кораблей, 60 са�
молётов и вертолётов и более
шести тысяч военных. 

В процессе милитаризации
Балтийского региона использу�
ются не оборонительные, а на�
ступательные вооружения: стра�
тегические бомбардировщики,
ракетные эсминцы, танки.
Впервые свои сухопутные вой�
ска в Литву прислала Франция.
Париж рассматривает возмож�
ность дислокации в Восточной
Европе французской роты чис�
ленностью около 150 военных.

«Я не буду спекулировать на
тему решений, которые будут
приняты по поводу усиления
присутствия союзников, но хочу
сказать, что я и сам советовал и
считаю, что нужно добиться ре�
ального сдерживания. Не симво�
лического, а реального сдержи�
вания», — заявил в Вильнюсе в
день начала учений командую�
щий сухопутными силами США
в Европе Бен Ходжес. С ним в
унисон говорила и президент
Литвы воинственная Даля Гриба�
ускайте: существует необходи�
мость и в дальнейшем иметь в
стране американские войска и
улучшать взаимодействие между
военными двух государств. Она
поддержала предложение генера�
ла Ходжеса создать систему, поз�
воляющую без проволочек пере�
дислоцировать войска НАТО в
странах альянса, и наградила его
за активное участие в укреплении
безопасности Литвы орденом «За
заслуги перед Литвой». 

Президент Литовской Респуб�
лики снова и снова повторяет:
главным приоритетом страны ос�
таётся наращивание военной мо�
щи, чтобы противостоять рос�
сийской угрозе. В стране закреп�

лена модель смешанной армии,
вынесено постановление о воз�
вращении обязательной военной
службы, принято решение об уве�
личении оборонного бюджета. 

Стало известно, что Грибаус�
кайте впервые вошла в рейтинг
самых влиятельных женщин ми�
ра. За что? «Президент Литвы
Даля Грибаускайте является без�
жалостным критиком своего
восточного соседа, который на�
много больше и сильнее её стра�
ны», — пишет американский
журнал «Форбс».

А вот что рассказали жители
нескольких деревень в Укмерг�
ском районе. Ночью их разбуди�
ла стрельба, стало светло как
днём от сигнальных ракет. Утром
люди в своих огородах нашли
кучи остатков несгоревших ра�
кет и гильзы. Одна из женщин
пошла проверить, не сгорели ли
её хозяйственные постройки, и
вдруг рядом с теплицей увидела
бронетранспортёр. Стоявшие
рядом натовские вояки на её
справедливый вопрос, что они
тут делают, только и ответили:
«Go, go!», дескать, «Пошла от�
сюда!» Никого из сельчан о во�
енных манёврах не предупреди�
ли. На их справедливые жалобы
последовал ответ из министерст�
ва охраны края: по закону они
предупреждают только руковод�
ство района, а дальше — это уже
никого не касается. 

Нарушают ли такие военные
учения права человека? На этот
вопрос не посмели ответить да�
же сотрудники Института по на�
блюдению за правами человека.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта riafan.ru

Прибалтийский блеф

Вот так праздник!
НА СЕВЕРЕ КИТАЯ в городе Таншань провинции Хэбэй

открылась Всемирная выставка садово�паркового искус�
ства�2016. 

Организаторами её выступают Государственное управление
лесного хозяйства, Китайский комитет содействия развитию
международной торговли, Китайское общество любителей цве�
тов, правительство провинции Хэбэй. 

Выставка в Таншане, а конкретнее — в парке Наньху, будет
долговременной — она продлится до 17 октября. Праздник садо�
во�паркового искусства посвящается теме: город и природа.

(Синьхуа).

Фото Рейтер.

Натовцы в Литве
как хозяева

Тысячи военнослужащих НАТО прибыли в Лит�
ву со своей техникой по железной дороге, через
аэропорты, морские порты и по автомагистра�
лям. Прибыли даже из далёкой американской
Пенсильвании. Они участвуют в учениях, цель ко�
торых — показать, что Североатлантический аль�
янс способен быстро передислоцировать силы. 

Когда верстался номер...
Перед львовской мэрией 9 июня начались столкновения между правоохранителями и «активистами»,

недовольными действиями Садового. Поводом для волнений стала трагедия на грибовичской свалке.
Сотни человек с криками «Ганьба!» («Позор!») прорвались в сессионный зал горсовета, где депутаты как

раз рассматривали катастрофическую ситуацию с мусорными свалками вокруг Львова. Трибуна заблокиро"
вана, в зале началась потасовка, распылили слезоточивый газ, сессия горсовета досрочно прекращена.

Стихия нового 
национального бедствия

Год назад «Правда» писала, как му�
сор, смытый дождями со склонов
Карпатских гор, по реке Тисе достиг
Дуная и показал всей Европе, на что
на самом деле способна Украина.
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Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 59

По горизонтали: 5. Мастика. 6. Браслет. 9. Знаменатель. 
10. Треск. 12. Ролик. 13. Криль. 15. Плутарх. 16. Леопард. 
17. Швартов. 21. Балласт. 23. Флокс. 25. Рюрик. 26. Тверь. 
27. Светофильтр. 28. Теснина. 29. «Квартет».

По вертикали: 1. Станок. 2. Скоморох. 3. Протокол. 4. Оселок.
5. Мандрил. 7. Трейлер. 8. Анализ. 11. Сатирик. 14. Реполов. 
18. Вельвет. 19. Веретено. 20. Жирафа. 21. Бакалавр. 22. Стрепет.
24. Савина. 26. Татары.

По горизонтали: 1. Южное
растение, цветущее ранней
весной. 6. Ограждение балко:
нов, лестниц, состоящее из ря:
да фигурных столбиков, со:
единённых сверху перилами.
9. Лист бумаги с частично на:
печатанным текстом. 10. Гео:
дезический показатель крутиз:
ны. 11. «Ваш сын и …» —
фильм В. Шукшина. 13. Род
украинской народной песни
(по С. Ожегову). 14. Двулетняя
трава семейства сложноцвет:
ных, медонос; корни некото:
рых видов используются в ме:
дицине. 16. Австрийский ком:
позитор ХVIII в., автор опер
«Орфей и Эвридика», «Парис
и Елена». 18. Река в Западной
Европе длиной 1320 км. 19.
Народ, коренное население
Новой Зеландии. 20. Эфирно:
масличная культура, пряность.
21. Правый приток Днепра, на
котором стоят города Белая
Церковь, Корсунь:Шевчен:
ковский. 23. Театральный све:
тильник, освещающий сцену
спереди и сверху. 24. Город и

порт в Болгарии. 26. Произве:
дения письменности. 27. В гре:
ческой мифологии: ад, пре:
исподняя.

По вертикали: 2. Инстру:
мент каменщика, штукатура.
3. Закономерная смена цветов
неба при восходе и закате
солнца. 4. Персонаж поэмы 
А. Пушкина «Руслан и Людми:
ла». 5. Парфюмерное средст:
во, буквальный перевод —
«кёльнская вода». 7. Специа:
лист по многолетнему режиму
погоды, характерному для
данной местности. 8. Похвала,
лестные слова. 12. Знак пре:
пинания. 13. Варенье в виде
густого желе. 15. «… редьки не
слаще» — поговорка. 16. Вью:
щееся деревянистое растение
семейства бобовых; разводят
как декоративное. 17. B искус:
стве: изображение чего:ни:
будь в смешном, комическом
виде. 18. Конь Дон:Кихота.
22. Правый приток реки
Москвы. 25. Богиня вечной
юности, супруга Геракла на
Олимпе.

День рождения
Тренера

Дочь мастера Сергея Белавенца, одного из
самых талантливых шахматистов своего поко�
ления, родилась 7 июня за год до начала войны.

О ТЕЦ Людмилы Сергеев:
ны погиб на фронте, ку:
да ушёл добровольцем в

1942 году. Конечно, она не мо:
жет помнить своего отца, но
его светлый образ пронесла че:
рез всю жизнь. Во многом под
влиянием этого образа Люд:
мила Белавенец выбрала не
только свою профессию, но и
отношение к жизни, которое
можно выразить двумя слова:
ми: служение Родине.

В 15 лет Люся Белавенец вы:
полнила первый разряд и по:
пала в женский чемпионат
Москвы. Уже через четыре го:
да она дебютировала в жен:
ском чемпионате СССР. Де:
бют был довольно удачным, а
самого большого успеха в пер:
венстве Советского Союза
Людмила Белавенец добилась
в 1975 году: в г. Фрунзе ей уда:
лось стать чемпионкой СССР.

Она побеждала в чемпиона:
те Москвы, участвовала в меж:
зональном турнире, побеждала
всех именитых советских чем:
пионок мира. Однако самые
значительные спортивные до:
стижения Людмилы Сергеев:
ны связаны с игрой по перепи:
ске: ещё в 1965 году она была
участницей первого личного
женского чемпионата мира, а в
1990 году стала чемпионкой
мира по заочным шахматам. В
составе сборной СССР Бела:
венец также трижды станови:
лась победительницей олим:
пиад в игре по переписке.

Однако не только спортивные
достижения принесли Людмиле
Сергеевне Белавенец поистине
всесоюзную известность. Более
40 лет назад, в 1973 году, она на:
чала работать с юными шахма:
тистами на Стадионе юных пио:
неров, куда её пригласил знаме:
нитый тренер Владимир Нико:
лаевич Юрков. Очень скоро
Людмила Белавенец сама стала
одним из лучших детских трене:
ров в нашей стране. И одним из
самых известных — после того,
как в 1974 году начала работать
ведущей в телепередаче «Шах:
матная школа».

Среди её заочных учеников —
сотни тысяч любителей шахмат.

Самые знаменитые среди тех,
кто занимался у неё лично, 
международные гроссмейстеры
Алексей Выжманавин, Андрей
Соколов, Александр Морозевич.

Людмилу Сергеевну отличает
удивительное умение найти
подход к каждому ученику.
Прирождённый педагог, чело:
век талантливый и мудрый, сво:
бодно владеющий немецким и
французским языками, она
продолжает воспитывать новые
поколения юных шахматистов.
Среди её воспитанников нема:
ло чемпионов мира, России и
Европы, мастеров и гроссмей:
стеров, профессионалов:трене:
ров и шахматных журналистов.
Ещё больше — любителей шах:
мат, которые запоминают её
уроки на всю жизнь.

В настоящее время Людмила
Сергеевна Белавенец работает
преподавателем в СДЮШОР
«Юность Москвы» в клубе
имени Петросяна.

Интересный фрагмент
Эта позиция случилась на

только что завершившемся в
Румынии чемпионате Европы
среди женщин.

Э. Петц — И. Гапоненко
Румыния, 2016 год.

Ход белых.
31. f4! Опираясь на угрозу

мата, белые загоняют в угол
чёрного ферзя.

31... Фh8 32. Кf6+!! ef 33. gf
Чёрным пришлось сдавать:

ся, так как закрыть своего ко:
роля от намечающегося пря:
мого нападения ладьи им про:
сто нечем…

11 июня
— 205 лет назад родился

В.Г. Белинский (1811—1848) —
великий русский литератур:
ный критик и публицист, фи:
лософ, революционный демо:
крат. В статьях о творчестве
А.С. Пушкина, М.Ю. Лер:
монтова, Н.В. Гоголя и других
писателей раскрыл их нацио:
нальную самобытность, на:
родность, гуманизм. Содейст:
вовал прогрессивному разви:
тию русской общественной
мысли.
12 июня

— 95 лет назад в Петрогра:
де, в бывшем зале Дворян:
ского собрания, по решению
Наркомпроса РСФСР состо:
ялось торжественное откры-
тие Петроградской филармо-
нии. Ныне — Санкт:Петер:
бургская академическая фи:
лармония им. Д.Д. Шостако:
вича.

13 июня
— 55 лет назад в Калуге бы:

ло заложено здание Музея ис-
тории космонавтики им. К.Э.
Циолковского. В этой церемо:
нии принимал участие пер:
вый космонавт планеты
Юрий Гагарин.
14 июня

— 160 лет назад родился Ди-
митр Благоев (1856—1924) —
деятель революционного дви:
жения в России и Болгарии.
Основатель одной из первых
российских социал:демокра:
тических групп — «Группа Бла:
гоева» (1883). Организатор
(1891) Болгарской социал:де:
мократической партии; с 1919 г.
— Болгарская коммунистичес:
кая партия. Первый пропаган:
дист марксизма в Болгарии.

— 145 лет со дня рождения
Ф.В. Токарева (1871—1968) —
конструктора стрелкового ору:
жия, Героя Социалистического

Труда, лауреата Сталинской
премии.

15 июня
— 85 лет назад пленум ЦК

ВКП(б) принял резолюцию
«О московском городском хо-
зяйстве и о развитии городско-
го хозяйства СССР», которая
предусматривала создание
метрополитена в Москве. Его
строительство было начато в
ноябре 1931 г., и первая ли:
ния уже была открыта 15 мая
1935 года.

— 120 лет со дня рождения
И.А. Лихачёва (1896—1956) —
советского государственного
деятеля, одного из организа:
торов автомобильной промы:
шленности СССР, директора
Московского автомобильно:
го завода им. Сталина — ЗИС
в 20—50:х годах ХХ века (с
1956 г. — завод имени Лихачё:
ва — ЗИЛ). Лауреат Сталин:
ской премии.

16 июня
— 95 лет назад родился А.Е.

Чудаков (1921—2001) — учё:
ный:физик, академик АН
СССР и РАН. Автор трудов по
физике элементарных частиц.
Участвовал в открытии радиа:
ционного пояса Земли. Лауре:
ат Ленинской премии и Госу:
дарственной премии РФ.

— 345 лет назад в Москве, на
Красной площади, был казнён
Степан Разин (1630—1671) —
донской казак, предводитель
Крестьянской войны 1670—
1671 годов.
17 июня

— 95 лет назад на шести пло:
щадях Москвы через громкого:
ворители была проведена пер:
вая трансляция «Устной газеты 
РОСТА», в которой передавались
последние известия и коммента:
рии на злободневные темы.

— 90 лет назад родился Лёня
Голиков (1926—1943) — юный

партизан, Герой Советского Со:
юза (посмертно). В возрасте 15
лет присоединился к партизан:
скому отряду, действовавшему в
Новгородской и Псковской об:
ластях. В 1943 году погиб в бою.
Его именем названы улицы во
многих городах и установлены
памятники.

18 июня
— 205 лет назад был утверж:

дён устав Общества любителей
российской словесности. Эта ли:
тературно:научная обществен:
ная организация действовала
при Московском университете.
Среди её членов были Л.Н. Тол:
стой, А.П. Чехов, И.С. Тургенев,
Ф.М. Достоевский и другие.

— 105 лет назад родился В.А.
Молодцов (1911—1942) — со:
ветский партизан, капитан
госбезопасности. В годы Вели:
кой Отечественной войны ко:
мандовал разведывательно:ди:
версионной группой в ката:

комбах Одессы. Герой Совет:
ского Союза (посмертно). Ру:
ководил множеством диверси:
онных операций, в результате
которых были ликвидированы
более 400 вражеских офицеров.
В 1942 г. был раскрыт и казнён.

19 июня
— 19—23 июня 1990 г. состо:

ялся Учредительный съезд Ком-
мунистической партии РСФСР.

— 230 лет назад родился
Ф.Н. Глинка (1786—1880) —
русский поэт. Участник Отече:
ственной войны 1812 года. Де:
кабрист, член «Союза спасе:
ния» и «Союза благоденствия».

20 июня
— 105 лет со дня рождения

В.Н. Емельянова (1911—1975) —
советского актёра театра и кино,
народного артиста РСФСР.
Снялся более чем в 60 фильмах, в
том числе «Первые радости»,
«Педагогическая поэма» и др.

ККККооооннннккккууууррррссссыыыы,,,,     ффффеееессссттттииииввввааааллллииии

«Русский Лад»
вручает награды

Подведены итоги Всерос�
сийского творческого фес�
тиваля�конкурса «Русский
Лад�2016». Это постоянно
действующая акция, на�
правленная на пропаганду
идей патриотизма и граж�
данских ценностей, укреп�
ление дружбы народов Рос�
сии, выявление и привлече�
ние в ряды Всероссийского
созидательного движения
«Русский Лад» талантливых
писателей, поэтов, авторов�
исполнителей, журналис�
тов, художников, мастеров
прикладного искусства.

— Н А РАССМОТРЕНИЕ
ЖЮРИ региональными
отделениями были пред:

ставлены материалы по десяти номи:
нациям, — говорит заместитель пред:
седателя координационного совета
ВСД «Русский Лад», руководитель ра:
бочей группы фестиваля Валентина
Тарасова. — Среди них поэзия, проза,
публицистика, песни фольклорного и
этнического жанра, песни советских

и российских композиторов, живо:
пись и так далее.

По традиции победителей фести:
валя награждают накануне Дня рус:
ского языка, который празднуется 
6 июня — в день рождения А.С. Пуш:
кина. К этой дате вышел в свет сбор:
ник о Всероссийском творческом
фестивале:конкурсе «Русский Лад»,
рассказывающий о его истории, об
основных номинациях, о составе

жюри и рабочей группы. Приводят:
ся списки лауреатов и дипломантов
предыдущих лет. 

Лауреатами нынешнего конкурса
стали Ольга Королёва из Санкт:Пе:
тербурга (номинация «Поэзия»), Эду:
ард Просвиркин из Кирова (номина:
ция «Проза»), ансамбль из Костромы
(номинация «Песня фольклорного и
этнического жанра»), Амир Ахметзя:
нов из Республики Башкоркостан

(номинация «Песня советских и рос:
сийских композиторов»), Александр
Андреев:Снегин из города Невель
Псковской области (номинация «Жи:
вопись»), а также представители дру:
гих регионов страны. 

В номинации «Публицистика» лау:
реатом стал собственный корреспон:
дент «Правды» в Самаре Александр
Петров за цикл статей о социальных
проблемах Средней Волги. На его

счету и третье место в номинации
«Поэзия».

Награды лауреатам вручил во время
празднования Дня русского языка в
минувшую субботу Председатель ЦК
КПРФ Геннадий Зюганов. В фестива:
ле:конкурсе «Русского Лада» приня:
ли участие представители сорока ре:
гионов страны. 

(Соб. инф.)
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Спорт

Первого июня во
дворе дома №33 по
улице Энтузиастов в
городе Ярцево состоя�
лось открытие спор�
тивной площадки круг�
логодичного использо�
вания с хоккейным
кортом. Этому собы�
тию предшествовали
годы кропотливой ра�
боты и борьбы депута�
тов Ярцевского город�
ского Совета от КПРФ. 

Н АЧНЁМ С ТОГО, что
возродившаяся в Ярце:
ве в 2008 году после

пятнадцатилетнего перерыва
хоккейная команда три года
безуспешно обивала пороги
администрации с просьбой
выделить из местного бюдже:
та деньги на покупку экипи:
ровки. Хоккей — спорт трав:
матичный, а защитная аму:
ниция — дорогостоящая. Не
каждая семья сможет найти
двадцать тысяч рублей, чтобы
снарядить своего ребёнка в
секцию хоккея.

Наконец, капитан хоккей:
ной команды Алексей Гирук
от лица общественности об:
ратился в Ярцевский город:
ской Совет к депутату из
фракции КПРФ Юрию Буха:
лову и попросил разработать
целевую программу по при:
меру городов, где культиви:
руют хоккей. Тот её разрабо:
тал и представил на суд гор:
совета. 

Кстати, при разработке
программы оказалось, что в
советское время в Ярцеве бы:

ло 15 хоккейных коробок в
разных концах города. На мо:
мент составления программы
в 2011 году оставался один
хоккейный корт нестандарт:
ного размера и неправильной
формы да к тому же с гнилы:
ми деревянными бортами.

Фракция коммунистов
поддержала инициативу при:
нятия программы «Развитие
хоккея в городе Ярцево на
2012—2016 годы», предусмат:
ривавшую выделение из го:
родского бюджета 7,5 милли:
она рублей за 5 лет на приоб:

ретение хоккейной экипи:
ровки, строительство хоккей:
ных площадок и другое. При:
шлось немало побороться с
«единороссами», но в итоге
горсовет дал согласие. Ранее
таких денег на спорт из го:
родского бюджета не выделя:

лось. Когда были закуплены
50 комплектов экипировки
для полевых игроков и врата:
рей и подростки смогли запи:
сываться в секцию и получать
всё для занятий — от клюшки
и каски до коньков, защиты и
формы, — появилась надежда
на успех.

Но за надежду надо бо:
роться. Фракции КПРФ в
Ярцевском горсовете при:
шлось не раз отстаивать бюд:
жетные строки, связанные с
хоккеем. Как кризис — так
первое предложение админи:
страции: урезать расходы на
спорт. В городском бюджете
средства на организацию со:
ревнований и подготовку
спортсменов, по предложе:
нию фракции КПРФ, увели:
чились с 600 тысяч в 2011 го:
ду до 2,2 миллиона рублей в
2016:м. Плюс на строитель:
ство новых спортплощадок
ещё в среднем 2 миллиона
ежегодно. У администрации
постоянно возникает со:
блазн перебросить эти день:
ги на другие статьи.

В 2012 году мы столкну:
лись с тем, что из 2 миллио:
нов, выделенных по хоккей:
ной программе, администра:
ция «смогла потратить» толь:
ко 98 тысяч рублей. После
этого была создана специ:
альная общественная группа
по хоккею в составе активис:
тов и депутата:коммуниста
Юрия Бухалова. Она пошаго:
во участвовала в контроле за
осуществлением программы.
Это обеспечивало качество
работ.

Открытие площадки 1 ию:
ня превратилось в праздник
для детей (на снимке). Высту:
пали ребята из творческого
коллектива «Танцевальный

салон», были проведены «Ве:
сёлые старты», в ходе которых
дети участвовали в эстафетах,
прыгали через скакалку, пере:
тягивали канат, бросали мяч в
баскетбольное кольцо, про:
водился бесплатный мастер:
класс езды на гироскутере.

На открытии выступил
«виновник торжества», ини:
циатор принятия городской
программы «Развитие хоккея
в городе Ярцево», в рамках
которой и был сооружён этот
объект, капитан хоккейной
команды города Алексей Ги:
рук. В своём выступлении он
рассказал собравшимся ре:
бятам, что заниматься на
этой спортплощадке они
смогут круглый год. Зимой
это будут хоккей, фигурное
катание, коньки; летом — ба:
скетбол, мини:футбол, «ква:
драт», «чижик», катание на
роликах и другие подвижные
игры.

На площадке присутство:
вали женщины, которые рас:
сказали: «А у нас, на улице
Строителей, там, где была
хоккейная площадка, сейчас
строится торговый центр и
боулинг. Мы бы тоже хотели,
чтобы у нас была подобная
спортивная площадка».

Особенно ярцевчане меч:
тают о крытой ледовой арене
с искусственным льдом: не:
устойчивая погода зимой не
даёт вдоволь позаниматься
зимними видами спорта. Яр:
цевские коммунисты намере:
ны продолжить дело возрож:
дения спортивной инфра:
структуры в своём родном 
городе.

Михаил ЮДЕНКОВ.
Депутат Ярцевского городского

Совета (фракция КПРФ).
Смоленская область.

Хоккей — это здорово

ВМИНУВШУЮ СУББОТУ, 4 ию:
ня, в финальном матче по 
мини:футболу встретились 

команды «МРО КПРФ» и завода
«Цветлит». С  разгромным счётом 5:0
красные футболисты победили за:
водчан и выиграли городской кубок
Победы. На втором месте —  «Цвет:
лит». На третьем — команда завода
«Станкоинструмент».

Тут же, на футбольном поле стадио:
на «Ростр», состоялась церемония че:
ствования призёров турнира и их луч:
ших игроков. Председатель Мордов:

ской республиканской ассоциации
мини:футбола О.И. Голованов вручил
кубок Победы команде «МРО КПРФ»,
тепло поблагодарил руководство Мор:
довского рескома КПРФ  за работу и
внимательное отношение к своей фут:
больной команде.

Первый секретарь Мордовского рес:
публиканского комитета КПРФ В.А.
Зайцева вручила призы ассоциации ми:
ни:футбола командам «Цветлит» и
«Станкоинструмент», занявшим соот:
ветственно второе  и третье места, а так:
же лучшим игрокам всех команд, побла:

годарила всех за стойкость, мужество 
и волю к победе, пожелала, чтобы у 
команды «МРО КПРФ» были победы не
только на футбольном поле. Ведь многие
из футболистов — молодые коммунисты
и комсомольцы или сторонники КПРФ.

Выиграв кубок Победы, команда
«МРО КПРФ» задала хороший наст:
рой для предстоящей поездки в Моск:
ву, где она примет участие  в первенст:
ве Коммунистической партии по ми:
ни:футболу.

Пресс-служба Мордовского 
рескома КПРФ.

Кубок Победы у коммунистов Мордовии
Более 10 лет в столице Мордовии ежегодно проходят турниры по мини�футболу, посвящённые Дню Побе�

ды советского народа в Великой Отечественной войне. В последние годы среди призёров и победителей тур�
нира всё чаще оказывается команда Мордовского республиканского отделения КПРФ.

10 дней календаря


